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В девять утра затарахтел 
двигатель и небольшой лег
кий катерок «Самусь> дви
нулся в сторону старого Иг- 
ловока, где который уже год 
ведут заготовку с’ена рабо
чие подсобного хозяйства 
«М аяк» Самусьской РЭБ 
флота.

Медленно проплывают 
песчаные берега, ЯЬдмытые 
водой.

—  Вот он, стан наших ко. 
сарей, —  обрадованна сказа
ла Вера Владимировна Лан- 
дышко, агроном подсобного, 
приехавшая проверить рабо-

Наш диалог о новых законопроектах

НА ЭКСПЕРТИЗУ 
ВСЕГО НАРОДА

На вопросы отвечает Т. Г. ИВАНОВА, заместитель Пред- 
седателя Президиума Верховного Совета РСФСР

-Ф О ТО РЕПО РТАЖ

—  Для народного обеужда- 
ния продложоны три эаноно- 
прооита. Этот «пакет» азаимо- 
связан, как видится, общай 
идеей —  раавитня народовла
стия. Прадетоит тапарь граж
данская эиспартиза. Поэтому, 
наворноа, есть смысл сосредо
точить нашу беседу на основ
ных новациях законопроектов. 
Прежде всего что это —  при
ведение законов в соответст
вие с новой редакцией Консти
туции СССР или акт заноно- 
творчества, опредаланибчй ре
алиями общественных процес
сов сегодняшней Российской 
Федерации?

— Измененная Конститу
ция страны, Закон о выбо
рах народных депутатов 
СССР стали, по обще1|у 
признанию, крупным шагом 
в углублении процессов де
мократизации. Е1стественно, 
заложенные в них идеи в 
определенной степени ис
пользованы S реопубликан- 
ских законопроектах. Да, 
без этого трудно обойтись. 
На территории всей страны 
должны действовать общие 
^инципы построения право
вого государства и единые 
подходы в законотворческой 
деятельности. Они сформу
лированы OciHOBiHbiiM Зако
ном страны. Он тоже будет 
совершенствоваться —- со
здана Комиссия по подго
товке нового проекта Кон
ституции СССР. Но сейчас 
Закон действует, не счи
таться с этим нельзя.

Одновременно мы исходи
ли из необходимости внести 
в законодательные акты 
нормы, которые отражали 
бы особенности националь
но-государственного устрой
ства РСФОР, а также про
двинуться дальше по пути 
укрепления демократизации 
избирательной системы.

Пересказывать содержа
ние проектов нет необходи
мости. Граждане России, 
убеждена, всесторонне их 
цзучат. Хотелось бы обра
тить внимание на принципи
альные для всей Федерации 
положения.

Высшим органом власти в 
РСФСР законопроекты уста
навливают Съезд народных 
депутатов. Для России, ко
торая имеет в своем составе 
16 автономных республик, 5 
автономных областей, 10 
округов, а на территории 
краев и областей проживают 
представители около 100 
наций и народностей, Съезд 
народных депутатов необхо
дим. Именно Съезд с ши
роким представительством 
избранников народа позво
лит учесть и объединить 
многообразные .интересы 

• граждан республики. Всего 
предполагается избрать 1068 
народных депутатов.

Число территориальных 
округов сокращено с 975 до 
900, но при этом наряду с 
территориальными округами 
в республике впервые будет

образовано 168 националь
но-территориальных округов. 
Можно предвидеть вопрос — 
чем обусловлено такое пред
ложение? На наш взгляд, 
создание такой структуры 
обеспечит реальное пред
ставительство от каждого 
национально - территориаль
ного образования в высшем 
органе го^дарственной вла
сти РСФСР. Действительно, 
на территориях краев и об
ластей проживают более 87 
млн. избирателей, а в авто
номных образованиях 16,5 
млн. Национально - терри
ториальные округа будут об
разованы на всей террито
рии республики, исходя из 
принципа гарантированного 
представительства каждого 
автономного образования, а 
не равной численности из
бирателей, как в территори
альных округах. С учетом 
того, что и в территориаль
ных округах сохраняется 
возможность избрания депу
татов разных национальнос
тей, можно быть ^^веренным 
в значительно более полном, 
чем сейчас, представитель
стве всех, в том числе ма
лочисленных, народов Рос
сии в высших органах за
конодательной власти.

Целесообразность Съезда 
народных депутатов для 
РСФСР обусловлена и чис
ленностью избирателей^ 
Ведь даже при предложен
ном числе депутатов каж
дый из них будет представ
лять в среднем более 100 
тысяч избирателей, что зна
чительно больше, чем в лю
бой другой союзной респуб
лике.

Наконец, наличие Съез
да дает возможность обра
зовать немногочисленный и 
работоспособный Верхов
ный Совет:, его сформирует 
Съезд тайным голосовани
ем, и состоять он будет из 
двух' равноправных и оди
наковых по численности па
лат — Совета Республики 
и Совета Национальностей, 
Каждая — по 126 депута
тов. Эю будет принципиаль
но новый для России орган 
политической власти, осу
ществляющий широкие за
конодательные и контроль
ные функции.

При этом в Совет Нацио
нальностей войдут депута
ты, избранные по нацио
нально - территориальным 
округам. Норма представи
тельства от авюномии — 
строго фиксирована. Та
ким образом, палаты смо
гут каждая, в соответствии 
с приоритетами, определен
ными измененной Консти
туцией, лучщим образом 
учитывать интересы и все
го населения, и особые ин
тересы членов Федерации. 
Чтобы была большая яс
ность, приведем лишь один

пример. В Омской области 
1,4 млн. избирателей, в 
Агинском Бурятском авто
номном округе — 0,04 млн. 
избирателей. А  в Совете 
Национальностей они будут 
представлены одинаково — 
по одному депутату. Вот 
так. с точки зрения авторов 
законопроектов, можно 
уравнивать интересы и 
представительство всего на
селения, всех наций и на
родностей России. Пропор
ции, как видим, носят не 
арифметический, а полити
ческий, глубоко народный 
характер.

Да, у  нас впервые в Фе
дерации будет двухпалат
ный Верховный Совет. Мы 
не копируем структуры со
юзного органа власти, а со
здаем такую, которая отра
жает национально-террито
риальные особенности
РСФСР. Что касается его 
функций, то они изложены 
в законопроекте, но, мы на
деемся, в ходе обсуждения 
их можно будет уточнить. 
Важно принципиально новое 
качество Верховного Совета 
Федерацш!. Это постоянно 
действующий высший орган 
государственной власти, ко
торый, наряду с другими 
функциями, будет формиро
вать исполнительные органы 
республики. Верховный суд. 
Комитет конституционного 
надзора и так далее.

Предлагая такую струк
туру высших органов вла
сти Российской Федерации, 
мы исходили из концепции 
всемерного расширения 
прав автономий, стремились 
обеспечить верховенство за
кона, гармоничное сочета
ние интересов Федерации и 
автономных образований и, 
подчеркнем, гарантии кон
ституционных прав и сво
бод граждан. Новые струк
туры власти России соот
ветствуют именно этим тре
бованиям. Важно отметить, 
что законопроекты предо
ставляют право автоном
ным республикам, областям, 
округам самим определить 
структуру своих представи
тельных органов.

—  в какой степени роееий- 
екиа ааконопроанты учли до- 
етоииетвв и преечаты еоюано- 
го выворного аакона, ведь кри
тики ту т  было немало? В ча
стности, ■ проектах опять го- 
■орится об окружных собрани
ях...

— Да, говорится. И воп
рос правомерен. Однознач
но надо пронять несовер
шенство статьи 38 союзного 
Закона о выборах. Нечет
кость ее позволяла ^некото
рым организаторам предвы
борной кампании на местах 
выхолащивать демократи
ческое содержание нового 
пэбирате|Льного законода
тельства.

(Окончание на 2-й стр.)

В О Б Л И С П О Л К О М Е
ОБ УСТАНОВЛЕНИИ РАЗМЕРОВ САДОВЫ Х УЧАСТКОВ  

В КОЛЛЕКТИВНЫХ С А Д А Х  ПРЕДПРИЯТИа ОРГАНИЗАЦИЙ  
И УЧРЕЖДЕНИЙ.

с целью создания лучших условий для 
занятия коллективным садоводством, в 
соответствии с постановлением Совета 

Mf: Министров РСФСР о дополнительных ме
рах по развитию личных подсобных хо
зяйств граждан, коллектявного садоводст
ва и огородничества, подсобных сельских 
хозяйств предприятий, организаций и уч
реждений, расширению кооперации пред- 

' приятий промышленности и сельского хо
зяйства исполком областного Совета ре
шил установить в Томском районе разме
ры садовых участков, выделяемых членам 
садоводческих товарищеста в Семилужен- 
ском и Межениновском массивах, до 0,1 
гектара.

Томскому райиспощ<ому (т. Грачев) 
поручено в двухмесячный срок внести в 
облисполком предложения об установле
нии размеров садовых участков членов

садоводческих товариществ, осваивающих 
другие отдаленные массивы территории 
Томского района.

Предприятиям, организациям, учрежде
ниям разрешено при наличии свободных 
площадей в существующих коллективных 
садах увелииивать, в порядке исключе
ния, размеры садовых участков отдель
ным многодетным семьям до 0,1 гектара 
по их ходатайствам и с согласия про^о- 
юзных комитетов.

Райисполкомы, а также Асиновсиий, 
Колпащевский, Кедровский, Стрежевской 
горисполкомы обязаны до 1 октября 
1989 года внести в облисполком предло
жения об установлении размеров садовых 
участков членам садоводческих товари
ществ в существующих коллективных 
садах, а также в тех, которые будут соз
даваться в будущем.

Бок о бок 
с шефами
Коллектив колхоза 

«Россия» Шегарского 
района продолжает 
заготоаку |кормов.

Уже поставлено в стога 
1.229 тонн сева, приготов
лено 420 тонн витаминной 
травяной муки. Механиза
торы хозяйства ' заложили 
для общественного стада 
3.000 тоня /сенажа я почти 
столько же сеяной резки. 
В эти дни идет уборка ку
курузы, которую предстоит 
скосить с площади семьсот 
гектаров.

Первыми приступили к 
закладке силоса из куку
рузы механизаторы Гьгага- 
зовского отделения колхо
за. Тремя днями позже по
явились снлосоубо|рочные 
комбайны и на полях цент
рального отделения хо
зяйства.

Здесь звено механизато
ров возглавляет известный 
в районе механизатор Ни
колай Иванович Кондратен
ко. Вместе с рабочими кол
хоза трудятся и шефы — 
водители КамАзов под
шипникового завода.

Споро трудятся |механи- 
эаторы, работая, как 
обычно, весь световой 
день.

Н А  СНИМКАХ: механи
затор колхоза «Россия» 
Виктор Лучкнн и шофер 
ГПЗ-5 Владимир Яковлев; 
идет заготовка зеленой мас
сы на силос.

Е. ЛИСИЦЫ Н.
Фото автора.

««Новая за)>я»
— так «азвано хозяйство, отделившееся 
от совхоза «Кривошеинский», централь- 
я1ш усадьба его — село Малиновка.

Все началось с сессии Малиновского 
сельского Совета, поднявшего вопрос о 
необходимости отделеиия. Основные д »  
воды: отдаленность, сложившаяся практи

чески автономность в управлении живот
новодством и полеводством, крепкие кад
ры, растущее строительство.

Сейчас специальная комиссия уточняет 
детали раздела земли, материально-техни
ческих ценностей. Победителем в выборах 
на пост директора «Новой зари» стал 
секретарь парткома «Кривощеинского» 
Василий Петрович Янцен, агроном по об
разованию.

А . ДУТОВ.
Кривошеинский район.

ту сенозаготовителей. — 
Раньше они жили в неболь
шой избушке, теперь здесь 
поселился бывший лесник с 
женой. Не так давно сюда 
притащили брандвахту, й ней 
и обосновались наши рабо
чие.

Вскоре катер, поворачи
ваясь боком, причалил к 
брандвахте. Первым с суд
на сошел бригадир механи
зированного звена Виктор 
Павлович Стекачев,

— Приехали мы в Иг- 
ловск восьмого июля, —  го
ворит он, — сразу же за
везли технику: три трактора 
«Беларусь», погрузчик, две 
сенокосилки, два рулонных 
пресс-подборщика и валко
вые грабли.

Из намеченного сделана 
половина. Скошено 100 гек
таров травь](, спрессовано 
100 тонн сена. Работает 
здесь 5 человек на единый 
наряд. Стараются все. В. А. 
Баранов прокладывает съезд 
к реке, к барже. Бульдозе
рист он опытный, и работа 
у него спорится.

Звеньевой Юрий Сергеев 
уже третий сезон на поко
се, хотя по возрасту он здесь

самый молодой, ему 23 го
да. Вместе с Геннадием Мац
кевичем он косит и прессу
ет сено, Петр Соболев пони
мает толк в сварочном деле. 
Александр Зиборов управ
ляется на граблях. При не
обходимости, как и должно 
бьцгь в' дружной, крепкой 
бригаде, один может заме
нить другого. Правда, не все 
ребята могут работать на 
пресс-подборщике. Опытного 
бы механика на подсобное, 
но его в «Маяке» нет. Хо
рошо бы об этом подумать 
на будущее директору хо
зяйства Н. И. Лаптеву.

—• Пресс - подборщики 
старые, — сетует бригадир, 
— часто выходят из строя. 
И запчастей к ним не най
дешь. Когда готовились j^ce. 
нокосу, надо было ремни за
менить, но почему-то никто 
не догадался. А  теперь му
чаемся. В день 10— 12 ^онн 
выдаем, а могли бы все 50.

Пожаловались сенозагото- 
вители и на бытовую неуст
роенности. Очень не хватает 
холодильника, хотя бы са
мого маленького. Не поме
шала бы и моторная лодка. 
Те же проблемы каждый 
год.

Ровно, без рывков идет 
трактор Сергеева с пресс- 
подборщиком. Несколько 
минут, и готовый рулон ле
жит на поляне. Второй, тре
тий, Интересно, какой нын
че урожай дадут заливные 
луга Игловока?..

Н. ФРАНК.
пос. Саму|СЬ.

РАЗДУМЬЯ 
У СТОЛБОВОЙ ДОРОГИ

В последние годы совхоз 
«Таежный» Бакчарского рай
она весьма продуктивно за
нимается семеноводством 
трав. Прибыльность дела на
столько очевкдна, что уже 
нежелательны кустарные 
подходы. В |растениеводче- 
ском цехе хозяйства долж
на прочно утвердиться от
расль, которая, кстати ска
зать, не нова для этих мест.

—  А  вообще, — расска
зывает директор совхоза 
А . И. ТОКМАКОВ, — о 
прибыльности, как это не
редко бывает в сельском хо
зяйстве, первоначально мы 
не думали —  руководствова. 
лись целесообразностью. Се
мена-то нужны, вот и реши
ли, что пора отказываться 
от покупных, тем более что 
не всегда их и раздобудешь 
своевременно. Нынче имеем 
около 300 гектаров клевера, 
более 50 —  тимофеевки,
есть «костер». Это теперь 
мы можем говорить, что в 
некоторых сортах достигли 
элитных уровней, что есть 
вторая репрод^^кцяя. Пона
чалу же само понятие «се* 
меяники трав» было скорее 
условным, нежели хозяйст
венным.

—  Теперь, выходит, и о 
прибыльности можно ска
зать?

— Сперва я бы пояснил 
для несведуцщх, что это — 
не то дeлo^ которое может 
давать ежегодный доход. В 
прошлом году был хороший 
сбор семян, нынче — есте^ 
ственный «пропуск»; травы 
ведь многолетние. Тем важ
нее упорство, с которым на
до работать... Теперь— о про
шлогодних результатах. Все
го намолотили 45,2 тонны 
семян, из них 34,7 — кле
вера, Куда нам столько? 
После очистки 25 тонн се
мян продали. Выручка со
ставила более 170 тысяч 
рублей.

— Алексей Иванович, что 
еще, кроме терпеливости, 
необходимо, чтобы производ
ство семян трав росло?

— Вообще-то, я считаю, 
тут не следует стремиться 
во что бы то ни стало к рас
ширению. Должен быть ра
зумный предел. Во всяком 
случае, мы его пока не до
стигли — это ясно. А  к воп
росу о терпеливости я бы 
добавил еще вот что. Речь

ведь о культурном травосе
янии, значит, надо по-на
стоящему отладить техноло
гию, без нее ничего путне- 
го не дождешься. А  мы по
ка, честно говоря, еще раз
мышляем, добьшать или не 
добывать новую сушилку. 
То есть объективно чувст
вуем необходимость отры
ваться от кустарщины, а на 
деле — другие заботы, ко
торые кажутся поважней, 
захлестывают.

♦ * «

Интервью комментирует 
ведущий специалист облаг-

в ома Николай Петрович 
УГИН:

— Лично я, как агроном, 
неравнодушен к Бакчарско- 
му району, потому что в свое 
время довелось самому по
работать на тех землях. И 
тогда, помнится, проблема 
семеноводства трав была не 
менее остра, чем сейчас.

Что особенно впечатляет 
в успехах «Таежного» в этом 
направлении? Хозяйство су
мело в довольно короткий 
срок преодолеть некоторую 
пассивность, что ли, и пока
зать добрый пример не толь
ко ближним соседямг-но и 
всей области. Я не буду вда
ваться в агрономические 
подробности, хочу лишь под. 
черкнуть один момент, име
ющий принципиальное зна
чение. У  (1̂ 1кчарцев нет в 
широком смысле пойменных 
трав —  корма берутся в ос
новном с пашни. Поэтому 
расширение площадей много, 
летних трав — поистине 
столбовая дорога. А  разве 
можно переоценить обога
щение почвы, которому спо
собствуют посевы того же 
клевера?

Перед Бакчарским рай
оном, я убежден, уже стоит 
жизненно важная задача; 
нужна собственная станция 
по очистке семян трав. Воз
можно, она могла бы обос
новаться' именно в «Таеж
ном». На деньги, выручен
ные от реализации семян, 
можно приобрести необхо
димую технику. Уж если зй- 
говорили об уходе от ку
старщины, то требуется раз
мах. Неужели бакчарцам не 
надоело возить семена трав 
на очистку в Асино или 
Мельниково да еще согла
шаться на кабальные усло
вия?

В. РЕРЮ ТИН.

Север снова в егне1

Александровский район—зона бедствия
к  хахопу- выводу лришли |участннки акстрейного заседания /областной ЧПК 

(чрезвычайной противопожарной (комиссии), щобывав в очагах действующих по
жаров.

Начальник Томской базы 
авиационной охраны лесов 
И. В. Колесников был кра
ток. В лесах области дейст
вует 45 пожаров. Более 
трети из них —  17 — в 
лесах Але»саИ|Дровско1го 
района. 20 очагов огня 
крупных, с охватом площади 
более 200 тысяч гектаров. 
Всего же с начала сезона 
погибло или повреждено 
огнем свыше 350 тысяч 
гектаров.

I НевО|СПОЛ!НИ№>11е1 / погтерц) 
понесли лесные запасы 
Александровеното района, 
где огонь вошел в самые 
ценные массивы сосняков 
и кедровникое.\ Погублено, 
ПС оперативным данным, 
около 10 миллионов кубо
метров вместе с богатым 
здесь урожаем орехов.

Бушует пожар у взлет
ной полосы г. Стрежевого,. 
между двух асфальтовых 
дорог. Два дня городские 
власти ничего не предарв-

яимали, чтобы ослабить 
натиск огня. И пожар рас
пространился уже на 1.20U 
гектаров...

Более двух десятков пожа
ров еще не ликвидировано в 
Каргасокском, Верхнекет- 
оком, Бакчароком, , Пара- 
бельском районах. Помимо 
наличных сил inapaiuioTHc- 
тов Томской базы авиаци
онной охраны лесов, на по
мощь призваны «крыла
тые пожарные» со всех ре
гионов страны: Магадана,
Якутии, Приморья. Каре
лии. Всего 334 человека. 
Израсходовано свьпие 155 
тонн взрывчатки, что пре
вышает все установлеяные 
фонды. А  огонь не побеж
ден. Почему?

Оперативный анализ де
лали участники заседания 
ЧПК.

л. П. Корзун, началь
ник Томского производст
венного территориального 
лесоховяйственного объеди
нения;

- -  Руководство УМНЦС, 
объединения «(Томскнефть» 
так и не организовало про
кладку противопожарных 
разрывов у нефтяных вы
шек, возле нефтепровода и 
газопровода. Лес свален в 
кучи и горит в завалах, 
долго сохраняя опасные 
очаги. Нужно уже сейчас 
готовить защитные полосы 
для будущего года...

Но самый взрывоопас
ный — Александровский 
район. На помощь отряду 
стрежевчан направлено два 
отдёления десантников-па- 
рашютистов. Надо на место 
направить и руководителей 
для координации работ...

Н. Г. Нестеренко, замес
титель председателя - обл
исполкома, председатель 
ЧПК:

— В дни «пик» было бо
лее тысячи людей на туше
нии огня. Потом наступила 
депрессия. В том числе и у 
лесников. Успокоились, что 
пошли дожди... А  в районе

Чкаловского месторождения 
между действующими пожа
рами всего по. 15— 20 ки
лометров. Есть угроза неф
тепроводу, газопроводу — 
этим «бикфордовым шну
рам», натянутым через 
всю область. Море огня 
может стать сплошньп^ 
Нужно определить зада
чи. Не ужасаться, а покон
чить с пожарами...

П. Ф. Барсуков, замести
тель министра лерного хо
зяйства РСФСР, главный 
государственный инспектор:

— Действительно, не .ста
ло единства у нефтяников 
и газовиков с лесной охра
ной. Надо назначить от
ветственных. Но у руко
водства тушением должны 
стать леешки.

Пожар у Стрежевого — 
это позор. Никто не пред
принимал никаких мер 
два выходных дня. А  ведь 
рядом ГСМ аэропо1рта...

Просто необъяснимо без
действие председателя гор
исполкома, секретаря гор
кома партии... Пожар в 
полутора километрах . от 
нефтяной магистрали и ‘ —

никакой реакции. Убытки 
огромные. Надо персональ
но наказывать руководите
лей, не сумевших мобили
зовать людей... В зоне бед
ствия и действовать надо 
как при борьбе со стихией...

Ориентируясь по карте 
пожаров, было решено со
средоточить людей и тех
нику нефтяников прежде 
всего у самых больших и 
опасных очагов пожа^ров 
№ №  45, 79, 92 (ответст
венный лич?|р главный ин- 
®енер объединения
«Томскнефть» А. В. Ели
заров). пожаров №  42 и 
других (организатор и от- 
ве'гственное лицо начальник 
УМНЦС р. .А. Бик- 
бавов). Для организа
ции совместных действий 
лесной охраны и лесо- 
хозяйствеяников на север 
вылетели начальник Том
ской базы авиационной ох
раны лесов И. В. Колесни
ц е  и главный лесничий 
Томского 'ЛесохЬзяйствен- 
того объединения В. К. 
Карпов.

В. ФЕДОРОВ.
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ЭКСПЕРТИЗУ ВСЕГО НАРОДА
(Окоотанне. 

Начало на 1-й стр.)

В наших проектах зако
нов окрякяое собрание во
все не является обязатель
ным элементом выборов. 
О зн ачен а  лишь возмож
ность, да и то ограничен
ная, их проведения. Собра
ния не проводятся, если пб 
округу выдвинуто не более 
10 кандидатов в народные 
депутаты РСФСР и не бо
лее 5 — в местные Сове
ты. Но мы считали неправо
мерным запрещать их про
ведение в случаях, когда у 
избирателей при большом 
числе кандидатов в депута
ты возникает потребность 
сопоставить их взгляды, 
подходы, позиции, компе
тентность в решении жиз
ненно , важных проблем раз
вития' республики и регио
нов.

Учтено, что наибольший 
протест общественности вы
зывали вопросы, связгшные 
с организацией собраний и 
регламентом их проведе
ния. Законопроекты гаран
тируют равные и справед
ливые возможности и для 
кандидатов, и для избира
телей. На одну из них хочу 
обратить особое внимание. 
Законопроекты ни в коем 
случае не допускают безаль
тернативных выборов: к ре
гистрации представляется 
любое число кандидатов в 
народные депутаты, но не 
менее двух.

— Скажите, избирательная 
система, которую предлагают 
законопроекты, не таит ли ка
ких-либо ограииченяйТ Вопрос 
не случаен, ведь звучат и го
лоса о необходимости введе
ния некоторых цензов?

— Наши законопроекты 
предусматривают всеобщее!, 
равное и прямое избира
тельное право при тайном 
голосовании. Избирать я 
быть избранным имеют

право граждане РСФСР, 
достигшие 18 лет. Неправо
мерны любые ограничения 
црав граждан в зшзисимо- 
сти от происхождения, со
циального и имущественно
го положения, расовой и 
национальной принадлеж
ности, пола, образования, 
языка, отношения к рели
гии, сроков проживания в 
данной местности.

Думается, что в стремле
нии учесть мировые тен
денции мы в последнее вре
мя при разработке наших 
законов слишком часто об
ращаемся к иноземной 
практике, даже когда это 
противоречит собственным 
национальным традициям и 
историческому опыту. Но 
общие положения, гаранти
рующие права человека, 
тем более вытекающие из 
международных пактов, к 
которьЦм наше государство 
присоединилось, не могут 
игнорироваться. Это оггно- 
сится и к избирательному 
■праву. Здесь равенство 
всех гранОДан должно быть 
гарантировано, а какие-ли
бо цензы, чем бы они ни 
объяснялись, ничего, кроме 
ущемления законных прав 
личности, прав гражданина, 
в себе не несут.

В предстоящих выборах 
не будут участвовать лишь 
психически больные люди, 
■признанные судом недееспо
собными, лица, содержащи
еся в местах лишения сво
боды, а также находящиеся 
по решению суда в местах 
(принудительного лечеиия. 
Однако все эти ограничения 
действуют только по реше
нию суда.

Избирател1ьиое нравр 
гражданина реализуется как 
голосованием, так и актив
ным участием в выдвиже
нии кандидатов, обсуждени
ях, участием во всех избира

тельных комиссиях, контро
ле за деятельностью орга
низаций, обеспечивающих 
ход вы^ров. Исходя из 
этого определяется и систе
ма выдвижения кандидатов 
в народные депутаты. Оно 
проводится в трудовых кол
лективах, общественных 
организациях, на собраниях 
по месту жительства граж
дан. Впервые представляет
ся такая возможность кол
лективам учащихся и сту
дентов дневных отделений 
средних специальных и 
высших учебных заведений. 
Естественно, гаранти^за»- 
но право выдвижения кан
дидатов в народные депута
ты и военнослужащими.

— При формировании союз
ного парламонта звучала кри
тика: нарушается прямоа изби
рательное право. От общост- 
веиных организаций были из
браны народныо допутаты. 
Российский заионопроокт не 
продусматриваот прямых вы
боров от общоствонных орга
низаций. Значит, учтоны прод- 
ложония? Или зто опродоляот- 
ся иными соображениями?

— Действительно, предло
женные законопроекты со
держат нормы, предполага
ющие изменение установ
ленного Конституцией
СССР ппрядка избрания 
народных депутатов от об
щественных организаций. 
Вопрос этот был и остает
ся одним из самых дискус
сионных. Невозможно отри-

го избирательного пргша. 
Надо признать, что и нам 
не удалось предложить эф
фективный механизм, гаран
тирующей прямое предета- 
вительство общественных 
организаций и одновремен1но 
максимально демократич
ный характер избрания 
кандидатов на альтернатив
ной основе.

Споров было много, вы- 
сказьша;шсь самые различ
ные и норой полярные точ
ки зрения. Остановились на 
том, что общественным ор
ганизациям предоставлено 
право лишь выдвигать сво
их кандидатов по террито
риальным и национально- 
территориальным округам , 
наряду с трудовыми кол
лективами, собраниями по 
месту жительства и т. д.

Сказалась на таком вы
боре. конечно, не только 
сила общественного мнения, 
но прежде всего и специфи
ка имеющейся в РСФСР 
политической системы. Из
вестно, что в республике 
отсутствуют многие жизнен
но важные структуры — 
республиканокие органы 
КПСС, комсомола, профсо
юзов. других общественных 
организаций, а также це
лый ряд экономических, 
культурных и научных ор
ганов республиканского уп
равления. Эти проблемы 
активно обсуждаются.

в органах власти дает воз
можность ' отразить весь 
спектр интересов, все мно
гообразие мнений избирате
лей.

В то же время порядок 
избрания народных депута
тов от общественных орга
низаций, закрепленный со
юзным законодательством, 
вызвал неудовлетворенность 
определенным нарушением 
принципов прямого и равно-

на союзном 
уровне. Без таких структур 
полновластная деятельность 
Общесцёенных прганизаций 
в РСФСР затруднена. Без 
них, при современном пони
мании социалистичеоцой 
федерации равноправных 
союзных республик, в мас
сах избирателей обеспечение 
подлинного суверенитета 
России воспринимается 
трудно.

Мы надеемся, что обсуж

дение законопроектов помо
жет найти наилучшие ре
шения всего комплекса воп
росов, связанных с полити
ческим устройством Рос
сийской Федерации, соци- 
ально-эмономическим раэ- 
штием республики!

Конечно, реализация в 
полной мере политического 
и экономического суверени
тета республики будет до
стигаться и путем принятия 
подлинно демократичного 
избирательного закона, и 
целенаправленной, настой
чивой работой по переходу 
народного хозяйства
РСФСР на принципы тер
риториального самоуправле
ния и самофинансирования, 
передачи Советам всей пол
ноты власти на местах.

— Дааайт* обсудим'сща на- 
которыа «ажныа моменты из
бирательного аанона. Было не
мало сложностей у кандидатов 
в депутаты. . Даже «фонды» 
для них создавали. Удалось ли 
гарантировать права кандида
тов без ущерба для каждого?

— Законодательно поста
рались гарантировать пол
ное равенство возможностей 
всех кандидатов в депутаты. 
Бее расходы, связанные с 
предвыбо1шой кампанией, 
производятся только за счет 
государства. Испол!ь'зов£(г; 
ние средств предприятий, 
общественных организаций 
и отдельных граждан не 
допускается. Меценатство в 
столь важном государствен
ном деле неприемлемо. 
Кандидаты должны быть во 
всем равны: встречи с из
бирателями, поездки, агита
ционные материалы обеспе
чат избирательные ко
миссии. Предлагается такая 
законодательная мера. Если 
кандидат в депутаты нару
шит закон, этические нор
мы ведения предвыборной 
борьбы, то он может быть 
сначала предупрежден, а в 
случае повторного наруше
ния решение о его регист

рации кандидатом может 
быть отменено соответству
ющей избирательной комис
сией. Предусмо^еяа ответ
ственность лиц, которые по
пытаются скомпрометиро
вать кандидата, распростра
няя о нем ложные сведения. 
Представляется, что в зако
нопроектах есть все нормы, 
которые предопределят 
честную состязательность.

— Закон подробно, мио да- 
жа показалось слишком сиру- 
пулозно, опродоляот весь из
бирательный Процесс. Мо кто 
жо осуществит все необходи
мые процедуры, тут нужны 
профессионалы?

— Быборы от начала до 
конца проводят избиратель
ные комиссии, наделенные 
самым широким кругом 
полномочий. Именно они 
являются организаторами, а 
не «аппарат». Пусть он по
могает, содейств(у€т работе 
комиссий. Значит, суть в 
том, чтобы в комиссиях бы
ли самые авторитетные, 
знающие люди. А  детально 
разработанная законом про- 
це;:^ра поможет избежать 
ошибок.

— Избиратели уже обрати
ли внимание, что по проекту 
Закона о выборах а местные 
Советы сокращается число де
путатов. А мы столько лет с 
гордостью говорили, что у 
нас — болаа миллиона депу
татов...

— Число округов по вы
борам в местные Советы 
сокращено более чем на 
200 тысяч. И это, навер
ное, нормальная тенденция. 
Проект определяет только 
верхние пределы численного 
состава народных депутатов. 
Бажно, что законодроект 
дает возможность самим 
местным Советам решать, 
околька депутатов hj^ {ho 
для того, чтобы обеспечить 
действенность Совета, как 
проводить выборы: по од
номандатной или многоман
датной системе. Бообще все 
эти нормы направлены на 
то, чтобы делегировать как

можно больше прав на ме
ста. Местная самостоятель
ность должна становиться, 
наконец, реальностью^

— Разрешите талзр» Уже 
традиционный шепрос — как 
разрабатывались заиенелреак- 
ты?

—  Публикацией законо
проектов завершилась рабо
та созданной Президиумом 
Берховного С о ^ а  РСФСР 
Комиссии по подготовке 
проектов законов. Ее состав 
был обнародован в Ведомо
стях Верховного Совета 
РСФСР в декабре 1988 го
да. Но предложенные про
екты документов — это, 
конечно, не только резуль
тат работы комиссии и ра
бочих групп. Проекты за
конов неоднократно направ
лялись в автономные рес
публики, в Советы всех 
■уровней. Учитывались и 
публикации прессы. Могу 
сказать, что в ходе обсуж
дений, в том числе с на
родными депутатами СССР, 
рассмотрено около полуто
ра тысяч предложений, вы
работаны новые подходы по 
многим цринцйпиальным 
вопросам. Активно работа
ли известные ученые-право
веды Б. М. Лазарев, В. А. 
Пертцик, Н. Г. Старовой
тов, многие другие. Теперь 
появятся новые, соавторы— 
все, кто примет участие в 
обсуждении.

— Одно предложенио, кста
ти, было опублиноаано в на
шей газета — инициатива ло- 
нннградцав о выборах «  мает
ны* Советы по производст
венным округам...

— Вопрос не так прост. 
На наш взгляд, это предло
жение требует основатель
ной проработки, поэтому и 
комиссия, и Президиум 
Верховного Совета co4.4H 
целесообразным идею более 
широкого представительства 
трудовых коллективов в 
Местных органах власти 
повсеместно и всесторонне 
обсудить. Для того и идет 
народное о&уждеяие.

Беседу вел
Г, о р л о в с к и й .

(«Советская Россия»,
№  189, 16 августа 

t 1989 г.).

ТШД11Ш
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 

ПАРТИЙНАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

15— 19 апреля 1934 года 
по инициативе ученых и гор
кома партии в Томске про 
ходила конференция физи
ков Сибири, в которой уча
ствовали 130 научных работ
ников вузов, втузов, НИИ ре
гиона. Конференция обсуди 
ла 62 научных доклада и 
определила дальнейшие зада 
чи ученых.

25 июня 1934 года бюро 
Томского горкома БКП(б) 
приняло постановление «О  
конкурсе - соревновании Со
ветов», обязавшее первич
ные партийные организации 
осуществлять практическое 
руководство проведением 
конкурса. Основные показа
тели конкурса — развитие 
животноводства, подготовка 
к новому учебному году, до
рожное строительство, по 
мощь транспорту, финансо 
вая деятельность, благоуст
ройство.

Проблемы

мясного цеха бройлеры
Щ

с перспективой
Валентина Андреевна Ре- а одновременно идет санитар-

утова еще несколько месяцев 
Назад работала птичницей. 
Нынче заочно окончила Том
ский сельхозтехникум и вот 
уже месяц занимает долж
ность зоотехника по кормам. 
Важность и нужность своих 
новых обязанностей она пре
красно понимает. Но птич
ник, в котором трудилась де
сять лет, его коллектив ка
жется ближе и роднее.

— Хорошо помню день, 
когда пришла сюда в первый 
раз,— рассказьшаег она, — 
я же до этого воспитателем 
в садике была, там чистота, 
а в цехе грязь, мухи, запахи 
всякие. Но мне начальник 
цеха сказал, что все зависят 
только от тебя — наведи по
рядок и работай. И действи
тельно, посмотрите, какая у 
нас сегодня чистота в цехах.

Мы проходим между клет
ками, в которых пи
щат двухмесячные буду
щие бройлеры. В кор
мушках есть ' комбикорм, в 
поилке журчит вода. Шесть
десят пять дней выращивают 
цыплят в этих клетках, по
ставленных в три этажа. За 
это время они должны на
брать вес в среднем до по
лутора килограммов. По су
ществу это мясо, выращен
ное почти в стерильных ус
ловиях. Приточно-вытяжная 
веитидяция обеспечивает све
жий воздух. Все-таки мы, по
купатели, порой с излишним 
подозрением относимся к 
курам, когда они есть в ма
газинах.

~  Нам, работникам пти
цефабрики, тоже множество 
претензий предъявляют, — 
соглашается Валентина Анд
реевна. — Так бывает обид
но за свою продукцию. На
зывают, например, ваших 
цыплят «синей птицей». А  
ведь синеет она не по нашей 
вине. От неправильного хра
нения в магазинах. Разве в 
нашем . фирменном «Золо
том петушке» встретишь си
нее мясо? Или спрашивают, 
нет ли чего вредного в кор
мах, которые даем цыпля
там. До прошлого года мы 
еще получали комбикорм с 
примесью белково-витамин
ных концентратов. Но сей
час их нет. В комбикорм до
бавляем костную муку, ры
бу, для маленьких цып
лят —  творог, витамины.

Наверное', лучшее доказа
тельство качества продукции 
Межениновской птицефабри
ки в том, что все ее работ
ники охотно покупают ее в 
своем магазине. А  на наибо
лее пользующихся спросом 
цыплят в 2 рубля 20 копе
ек выдают талоны на три ки
лограмма работающему.

Условия труда в птични
ках все еще нелегкие. На
пример, приходится вручную 
перемешивать корма в ем
кости по 200 килограммов. 
Сколько ни пытались меха
низировать — пока неудач
но. Трудное время наступа
ет для коллектива птичника, 
когда птица выращена и от

правляется в забойный цех.

ная обработка производст
венных помещений. Когда 
мы пришли в звено Раисы 
Михайловны Громовой, как 

. раз шла отгрузка цыплят с 
. последнего этажа. А  осталь- 
. ные птичницы, одевшись в 
комбинезоны, отмывали эта- 

■ жи с помощью шлангов до 
стерильной чистоты. Одно
дневные цыплята трвбук»т 
особенно тщательного ухода. 
А  тут еще приходится эко
номить дни, положенные на 
санобработку. Бесной и в на
чале лета продали населению, 
очень много цьшлят, и теперь 
надо наверстывать план, ос
таваться на работе до позд
него вечера.

Как только Раиса Михай
ловна появляется в бытовке, 
ее засыпают вопросами: ка
кой средний вес бройлеров, 
сколько затрачено кормов, 
электроэнергии, на какую се
бестоимость можно рассчи
тывать? Бот уже пять лет 
звенья птичников работают 
на хозрасчете. А  значит, их 
зарплата зависит от конеч
ного результата. Каждый в 
звене Быковой знает, что на 
прошлую партию бройлеров 
было израсходовано 3 кило
грамма 50 граммов комби
корма— на килограмм при
веса, а нынче должно быть 
немножко больше. Б боль
шую жару куры росли мед- 
леянее.

Самое главное для кол
лектива птичника, считает 
Раиса Михайловна, — его 
стабильность. Дружное зве
но', опыт совместной работы 
позволяют решать многие 
проблемы. А  здесь вместе 
работают и две супружеские 
пары — Быковых и Алипо
вых. Заработки на каждого 
по прошлому году в сред
нем вышли по 550 рублей 
—  больше тысячи на семью.

— Мы, например, •— 
охотно рассказывает Н. И. 
Алипова, — за один год ма- 
шину купили. У всех хоро
шие квартиры, с современ
ной обстановкой, мичурин
ские участки имеем. Каж
дый год едем куда-нибудь 
по путевке. . Всей семьей 
или поодиночка. Думаю, 
имеем право: вон как рабо
таем.

Работа, действительно не- 
легкая. Тем более что с это
го года в бригаде вместо де
сяти человек — восемь. Не 
хватает людей, приходится 
брать на себя дополнитель
ную нагрузку. Хорошо, что 
хоть.в последние месяцы су
щественную помощь оказали 
птицеводам энергетики. На 
фабрике закончен монтаж 
автоматической системы пре
рывистого освещения. Рань
ше в цехах свет горел кру
глосуточно, и, желая по сво
ей инициативе устроить цып
лятам ночной сон, птичницы 
руками вьшручивали лам
почки. Сейчас световой ре
жим устанавливают по спе
циальной программе, эконо
мя энергию и давая отдых 
птице.

Это последнее новшество.

внедренное на фабрике. Их, 
больших и маленьких, было 
множество за десять лет су
ществования предприятия. 
Как говорят ветераны, и тех
нологию, и оборудование во 
многом пришлось изменить, 
рационализировать. Имея 
проектную мощность 12.400 
тысяч тонн птичьего мяса в 
год, межевиновцы выпустили 
в прошлом году 13 тысяч 
тонн. Без последующей ре
конструкции и обновления 
основных фондов дальней
шее расширение производст
ва проблематично.

По программе реконструк
ции фабрики и всего объеди
нения «Межениновское», 
принятой в этом году, за
планировано уже нынче на
чать в Светлом строительст
во птичника, который позво
лит, не снижая темпов про
изводства, реконструировать 
старые помещения, обновить 
оборудование. Будут также 
построены холодильник, объ
екты соцкультбыта. Прог
рамма предусматривает вло
жение в птицеводство не
сколько десятков миллионов 
рублей. Есть и у специали
стов птицефабрики «Меже- 
ниновская» свои идеи повы
шения эффективности про
изводства.

Б кабинете у главного зоо
техника Г. Ф. Куликовой 
над столом висит таблица 
сравнительных характери
стик двух пород птицы. 
«Бройлер-6» '— это те цып
лята, мясо которых мы се
годня видим в магазине. 
«Гибро-6» — новая порода, 
разведением которой на фаб
рике начали зашматься в 
этом году. Она привезена из 
Прибалтики. «

■— Эти цыплята более вы
сокопродуктивны, — расска
зывает Галина Филипповна, 
— и требуют для своего ро
ста меньших затрат кормов. 
Они и растут быстрее. Б пе
редовых хозяйствах срок их 
выращивания— от 50 до 60 
дней. Не берусь пока пред
сказывать, как они поведут 
себя в наших условиях, но 
мы надеемся на хорошие ре
зультаты. Первые цыплята 
новой породы поступят в 
продажу к концу нынешне
го года. Бпрочем, для поку
пателя они будут отличаться 
от прежних, возможно, толь
ко по весу. Новый гибрид 
обычно покрупнее.

— Новая порода— это хо 
рошо, а будет ли в новом 
проектируемом птичнике из
менены технология, условия 
труда' для работников?

— Другой технологаи у 
нас пока нет. Нового обору
дования тоже. Сейчас наши 
специалисты пытаются най
ти получше из того, что про
изводится в нашей стране.

Главное же, на что наде- 
ется коллектив птицефабри
ки «Межениновская», — эт< 
техническая смекалка и 
опыт своих специалистов, 
которые постараются учесть , 
накопленный за десятилетие 
опыт работы. •

3. КУНИЦЫНА.

Василий Григорьевич Во- 
рожейкнн работает мастером, 
наладчиком столярного цеха 
завода строительных матери
алов в селе Подгорном. Свое
временная заточка режущих ^  
деталей, догляд и уход за 
станками — вот его основ
ные обязанности. И от того, 
как ^н их Выполняет, зави- г 
ент работа большого коллек
тива столяров. И товарищи 
по труду . только добрыми . 
словами отмечают еГо вклад 
в общее дело.

1 августа 1934 года в со
ответствии с директивой 
крайкома и постановлением 
Томского горкома БКП(б) 
цроведен «антивоенный 
день», приуроченный к 20- 
летию начала первой миро
вой войны. Прошли митинги, 
беседы, собрания на пред
приятиях, учреждениях и кол
хозах, пионерские сборы, со
ревнования физкультурни
ков. Докладчики обращали 
внимание на «назреваю
щую угрозу новых войн».

> Ш  ’

Фото Л. ПЕТРОЧЕНКО.
Чаннский район.

Личное подворье —  дело не только личное! •

Убыточно, но выгодно
Именно так отзываются о своем подсобном хозяйстве в 

Парабельской ААЛМК. Почему! Давайте разберемся.
Подсобное хозяйство, а 

вернее, свиноферма, в 
МПМК — с 1979 года. То
гда, 10 лет назад, отремон
тировали помещение, купили 
20 свиноматок, нашли для 
ухода за животными надеж
ных людей. Что и гово
рить, задумка была хоро
шей, тем более что в рай
оне такими вопросами рань
ше не занимались. МПМК 
была первой организацией, 
где уже тогда увидели се
годняшнюю проблему обес
печения населения (точнее, 
хотя бы своих работников) 
мясом.

— Его мы продаем ред
ко, — говорит экономист 
Наталья Георгиевна Катай- 
кина. — Зато поросятами

обеспечиваем всех жела
ющих. Некоторые берут и 
по два, и по три поросенка. 
Мы помогаем и концент
ратами.

— Но вы называете это 
доброе дело убыточным?

— Так оно и есть. За
траты на содержание 20 
свиноматок, а также молод
няка превышают доход, по
лучаемый от реализации 
продукции. Нам объяснили 
в РАПО, что вообще лю
бая свиноферма, где мень
ше 70— 100 голов, не при
несет прибыли. Однако суть 
не только в этом. Молод
няк мы продаем своим ра
бочим всего по 30 рублей 
за голову, это очень деше
во. А  если продаем мясо, то.

конечно же, не по рыноч
ной цене, а по государст
венной.

— Так, значит, выгодно 
подсобное хозяйство только 
вашим рабочим?

— Б первую очередь, ко
нечно, им, вернее, всем 
нам. Бедь купить в селе мя
со дешевле, чем у нас, не
возможно, да и дороже — 
тоже трудно. Еще возьмем 
вот такой пример. Очень

ферма. Разве это не выгод
но?

Но это только одна сто
рона дела. А  если посмот
реть глубже? Мы потому и 
взялись за это, чтобы по
мочь рабочйм обзавестись 
своим подворьем. А  когда 
люди чувствуют заботу со 
стороны рушводителей, 
специалистов, тогда и отда
ча их на работе больше. В 
нашей организации совсем 
нет текучести кадров. Это 
ведь важно.

Мнение специалиста под
тверждают многае рабочие 
МПМК, которые имеют свое 
хозяйство. Шутка ли, в про
шлом году Мария Валенти
новна Чернышова и Алек
сандра Архиповна Кащеева 
(это они четыре последних 
года ухаживают за живот-

4 декабря 1934 года бюро 
Томского горкома ВКП<6) 
обсудило вопрос «Об увеко
вечении памяти секретаря и 
члена Политбюро ЦК ВКП(б) 
секретаря Ленинградского 
обкома партии С. М. Кирова, 
начавшего свою революци
онную деятельность в Том
ске». Решено ходатайство
вать перед крайкомом пар
тии и крайисполкомом о 
присвоении имени С. М. Ки
рова Томскому индустриаль
ному институту. Было ре
шено также установить ме
мориальные доски на зда
ниях, связанных с деятель- 
'ностью Кирова, Бульвар- 
ную улицу переименовать в 
улицу С. М. Кирова, ре
ставрировать подпольную 
типографию на углу улиц 
Белинского и ГШроговской, 
в организации гкоторой он 
участвовал.

19— 21 декабря 1934 го
да IV пленум Томского гор
кома ВКП(б) обсудил докла
ды о выполнении поста
новлений ноябрьского
Пленума ЦК и декабрь
ского пленума крайкома пар
тии, касающихся отмены кар
точной системы на хлеб и 
некоторые другие продукцы, 
о плане весенне-посевной 
кампании, о ходе выполнения 
постановления Пленума ЦК 
по животноводству, о выпол
нении в Томском индустри
альном институте постанов
ления ЦК партии по Ново
черкасскому индустриально
му институту.

часто наши строительные ными) вырастили 286 поро- 
бригады выезжают на объ- сят. И все они были пропа-

Рабочее время^работе!

екты. И у нас нет проблем 
в обеспечении их питанием. 
А  сенокос? Это время, ко
гда просто необходимо на
кормить людей вкусно и ка
лорийно. И тут на помощь 
приходит своя же свино-

ны рабочим.
были прода- 
Б этом году 

приплод ожидают помень
ше, потому что меняли 
свиноматок на молодых, а 
заявления на покупку поро
сят не иссякают.

Н. ЧЕЛНАКОВА.

па-

24 декабря 1934 года про
ведено от1]1рытое городское 
партийное собрание в Кол- 
пашеве, посвященное 
мяги С. М. Кирова.

А . АКАЧЕНОК, 
сотрудник партийного 
архива обкома КПСС.

Неоплаченные долги?
Только за первое полу

годие потери рабочего вре
мени в промышленности 
области в связи с прогула
ми, простоями, неявками с 
разрешения администрации 
составили 45,9 тысячи че- 
ловекотдней (0,48 процента 
к отработанному времени. 
Б прошлом году — 0,42 
процента, на 3,8 тысячи че
ловеко-дней больше/ чем в 
предьщущем году). По этой 
причине за 6 минувших 
месяцев недополучено про
мышленной продукции н<а 
сумму 4,8 миллиона руб
лей.

Можно сравнить по рай
онам. Если в среднем по 
области потери производи
тельного времени на одного 
рабочего составили 0,56 
дня, ■ то на предприятиях 
Бакчарского района —  0,8, 
Каргасожского — 1,1, Кри- 
вошеинского — 1,2, Том
ского — один день. А  вот 
что на томских предприяти
ях; в «Томлеспроме» поте
ряно 0,62 человеко-дня на 
одного рабочего, в объеди
нении «Томскхлебпром» — 
0,69, в управлении лесного

хозяйства — 1,11, на 
ТЭМЗе — 0,77, на мясо
комбинате — 2,16. Цифры 
впечатляющие.

Анализ структуры по
терь показывает, что около 
половины их занимают про
гулы (па 4,8 тысячи челове
ко-дней больше по сравне
нию с первым полугодием 
1988 года). Больше стало 
отпусков с разрешения ад
министрации (33 процен
та). Применяется много ра- 
^ ты  в сверхурочное время 
(0,5 процента от всего от
работанного В'ремени, или 
54 тысячи человекондней). 
Хотя в среднем по области 
этот показатель снижается.

Среди предприятий, осо
бенно злоупотребляющих 
оверхурочными, можно вы
делить объединения
«Томскнефть», рыбной про
мышленности, «Томскмол« 
агро.пром», ТЗРО, ТЭМЗ, 
«Сибэлектромот1ор». Из,- 
лишне, видимо!, говорить, 
что применение сверхуроч
ных работ ведет за собой 
перерасход заработной пла
ты, повышает себестои
мость прок^жции.

Не менее сильно бьет . по 
экономике (Предприятий' 
текучесть кадров. Каждый 
шестнадцатый работник за
водов, фабрик, организа4(ий 
области (13,6 тысячи) уво
лился в первом полугодии 
по различным причинам. 
Каждый десятый — по соб
ственному желанию (8,7 
тысячи), остальные — за 
прогул и другие нарушения.

А  что кроется за «собст
венным желанием», извест
но каждому; недостаток жи
лья, тяжелый физический 
труд, например, — у том
ских машиностроителей, у 
работников отрасли строй- 
материа:лов, неудовлетво
ренность зарплатой — у 
пищевиков.

Г. НИКИТИНА, 
заместитель начальни

ка отдела статнегакн 
промьшленностя.

КОММЕНТАРИИ К 
СТАТИНФОРМАЦИИ Д А 
ЮТ СПЕЦИАЛИСТЫ ТЕХ 
ПРЕДПРИЯТИИ, ЧТО Н А 
ЗВАНЫ В ЧИСЛЕ «Л И 
ДЕРОВ»; !

—  Потери рабочего вре
мени у нас действительно

велики, — соглашается 
Л. А. Андриянова, началь
ник отдела труда и зарпла
ты ТЗРО. — Они связаны 
с прошлогодними перебоя
ми в поставках. По нашим 
подсчетам, простоев оказа
лось почти в 4 раза боль
ше в сравнении с предыду
щим годом. Что же касает
ся прогулов и отпусков с 
■разрешения администрации, 
то они, напротив, сократи
лись. И довольно значи
тельно — на 23 и 30 про
центов соответственно.-

Некоторого прогресса до
бились и по сверхурочным. 
Но нынешние 15,9 часа на 
(Каждого рабочето— цифра,* 
конечно, немалая. Сэконо
мить фонд заработной пла
ты не удалось.

—: Нас эти проблемы то
же сильно беспокоят, —  го
ворит С. Ф. Павлов, заме
ститель директора ТЭМЗа.— 
План мы вытягиваем, но по
тери рабочего времени силь
но возросли. Сравнить хотя 
бы июль 1988 года (53 
часа) и июль 1989-го (140 
часов). Основная причина, 
как ни прискорбно соша- 
вать,— пьянка). Одни яару-

собой
сле-

шения влекут за 
другие. За прогулами 
дуют сверхурочные.

■Уходят рабочие-професси
оналы. С начала года уво
лилось 15 человек. Они уст
раиваются в кооперативы 
или на другие предприятия, 
а вместо них приходят «ле. 
туны». Вот они-то и «наки
нули» нам процент прогу
лов.

Чтобы как-то стабилизи
ровать производительность, 
вводим новое оборудование. 
Установили недавно два им
портны» обрабатывающих 
Центра, шесть станков с 
ЧПУ.

Ответ специалистов, мож
но убедиться, ничего ие до
бавляет ж неутешительным 
выводам статистики. Вместо 
анализа — констатация 
фактов. Вместо прогноза — 
поиски объективных причин. 
Противопоставить что-либо 
серьезное прогулам, просто
ям, пьянкам заводчане, по
хоже, пока бессильны. Но 
как тогда быть с недопостав
ленными товарами без мало
го на 5 миллионов рублей? 
Кто оплатит эти долги?

V
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и осушение, 

И орошение

Объединение «Ск>юа|- 
томскмелиарадия» pei- 
шает двоякую задачу: 
оно занимается осушени
ем сельскохозяйственг 
ных угодий и их ороше
нием в тех местах, где 
это необходимо.

В Зырянском районе 
передвижная механизи
рованная колонна №  4 
(начальник М. Р. Рус
тамов) завершает сейчас 
в районе деревни Бер
линки строительство 
польдера для колхоза 
«Авангард» площадью в 
300 гектаров. Здесь ра
ботает новая техника — 
насосы БКПС. В Том- 
скам районе завершаются 
работы на Калмацком 
водохранилище. Создает
ся искусственное озеро 
площадью в 40 гектаров. 
Около трех миллионов 
кубометров воды, кото
рые накопит это водб- 
храяилище(, помогут оро)- 
сить угодья совхозов 
«Том ь» и «Черноречея- 
ский». Работает на во
дохранилище передвиж
ная механизированная 
колонна №  3 (начальник 
П. Н. Цурик).

В. БОРИСОВ.

УЧИМСЯ СОТРУДНИЧАТЬ С ЗАГРАНИЦЕЙ

Звездный час ,,ТОКО 1C
в  КОНЦЕ ИЮ ЛЯ В МОСКВЕ ПОДПИСАН ДОГОВОР 

О СОЗДАНИИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОВЕТСКО-ЗАПАД
НОГЕРМАНСКОГО СОВМЕСТНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 
«ТО К О »— «РО УВИ Н ». ВРОДЕ БЫ НЕ СОБЫТИЕ: ПО
ДОБНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ РАСТУТ В СТРАНЕ КАК 
ГРИБЫ  ПОСЛЕ ДОЖДЯ. НО В ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
— ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА ТАКОГО РОДА ПРЕДПРИ
НИМ АТЕЛЬСТВА.

ОСТАЛАСЬ, ОДНАКО, НЕКОТОРАЯ НЕОПРЕДЕЛЕН
НОСТЬ: ЧЕМ ВСЕ-ТАКИ И КАК БУДЕТ ЗАНИМ АТЬ
СЯ СОВМЕСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ? ОБ ЭТОМ В ИН
ТЕРВЬЮ  КОРРЕСПОНДЕНТУ РАСС КАЗАЛ  ГЕНЕ
РАЛЬН Ы Й  ДИРЕКТОР ТОМСКОГО КОНСОРЦИУМА 
«ТО К О » Е. М. ПАНКРАТОВ.

Вначале еще раз щ)о- газа, торфа и других. Свою
ясиим, что есть что. «Р О 
УВ И Н »— одна из западных 
фирм, входящих в акционер
ное общество «Космос А Г ». 
Консорциум «ТО КО » создан 
на базе ряда крупных том
ских предприятий и органи- 
заццй. Томичи объединили 
свои усилия для того, чтобы 
солидно поставить сотрудни
чество с зарубежным парт
нером, заинтересованным в 
советской лесной продукции. 
В мае «ТО КО » утвержден 
облисполкомом как коопера
тивное объединение.

— Только о лесоп0одук- 
цин идет речь?.,.

— В статье второй дого
вора указано, что предпри
ятие создается для раз'ра- 
ботви лесных ресурсов, комп
лексной переработки древе
сины и отходов в Александ
ровском районе и других 
районах Томской области, 
реализации на международ
ном рын1!с продукции пере- 
раОотки древесины, нефти,

цель, подчеркну, предпри
ятие будет достигать в ре
зультате 'совместного осво
ения и обустройства терри
тории.

Особое место в нашиХ| пла
нах отводим торфу. По его 
запасам Томская область — 
на одном из первых мест в 
СССР. В условиях террито
риального хотрасчета торф 
может стать солидным ис
точником для получения про
дукции, а следовательно, и 
финансовых ресурсов, в том 
числе при сот^^ичестве с 
инофирмами.

— Предприятие на доле
вом участии. В чем выража
ется вклад консорциума в 
уставной^ фонд?

— В договоре отмечается, 
что в счет своей доли 
«ТО К О » внесет сырьевые 
базы леса, торфа, нефти, га
за. Две базы в Александ
ровском районе. Кроме того, 
денежные средства в раз- 
•мере 4 миллионов рублей, а

также право пользоваться 
территорией. Ф РГ  вкладыва
ет 6 миллионов немецких 
марок, технологию, обО)рудо- 
вание и эксплуатацию соо
ружений. Соотношение рас
пределения йрибыли тако
во: 70 процентов пойдет нам, 
30 — зарубежному партне
ру-

— Если неточнее, что это 
все-таки за продукция, Евге
ний Михайлович?

— Договор подписан на 
пятнадцать лет. На это вре
мя в Александровском рай
оне выделен для разработ
ки лесофонд в объеме 30 
миллионов кубометров. Кста
ти, часть древостоев, 8 мил
лионов кубометров, по ут
верждению генерального ди
ректора Томского лесохозяй
ственного объединения Л. П. 
Корзуна, подпорчена недав
ними пожарами, и брать дре
весину надо незамедлитель
но. Так вот, вначале ца ры
нок пойдет круглый лес. В 
че’гвертом квартале нынеш
него года планируется отпра
вить за границу 15— 20 ты
сяч кубометров кругляка. К 
концу 1990 года планирует
ся создать мощности по за
готовке и переработке леса 
в объеме одного миллиона 
кубометров. Вообще мы 
предпочитаем развивать де
ревообработку на месте.

— Когда газета опубли
ковала материалы экономи
ческой экспертизы этого про
екта (№Mt 157 от 8 июля, 
173 от 28 июля с. г.), в реу 
дакцию в числе других от
кликов поступило письмо от

ЗАЛОЖНИКИ 
У ВРЕМЕНИ

О СУЛЬБАХ РЕПРЕССИРОВАННЫХ ЧЕКИСТОВ

З. Кто покатит камень...
«РА П О РТ
оперуполномоченного 6-го от
деления 3-го отдела ГБ 
УНКВД сержанта госбезо
пасности Деева.

Доношу Вам, что 21 но
ября 1937 года в 11 часов 
утра в комнате №  95 на 
втором этаже находившийся 
у меня на допросе бывший 
сотрудник НКВД, разобла
ченный враг народа, агент 
японской разведки Веледер- 
ский во время допроса 
быстро вскочил со стула на 
рядом стошций стол и бро
сился к окну, пытаясь его 
разбить и убежать. Я, не 
растерявшись, в свою оче
редь кинулся к окну, задер
жал Веледерского и сдернул 
его с подоконника н|,пол...».

...Ему удалось вывер
нуться из крепких рук Де
ева и достигнуть двери. Он 
сжал ручку, и в какой-то 
момент его охватило сла
достное ощущение свободы, 
избавления от кошмаров, 
МУчИвших тело и душу 
столько дней. Вот сейчас он 
распахнет дверь и будет бе
жать, бежать... И все кон
чится, как страшный ссш. 
Из коридора посльпнались 
голоса, кто-то остановился 
напротив кабинета, ион, хо
лодея от ужаса, осознал, что 
и там ведь опасность, быст
ро защелкнул замок на за
движку. А  сзади уже снова 
вцепился в него следова
тель. Они упали на пол. Ве

ки? Кажется, эту мысль года ВелеДерский (pacerpet- 
Деев произнес вслух: в рав- лян.
Н0Д.УШНЫХ, словно опусто
шенных глазах арестанта
что-то дрогнуло. Мелькнул 
1ИСПУГ. Он хорошо знал, 
что такое допрос в наручни
ках. Ему пришлось многое 
пережить: лишение сна, го
лод, многочасовые выстойки, 
избиение, но он так и не при
знал себя шпионом. Только 
сегодня, доведенный до пре
дела, не выдержал я  бро
сился на следователя. Это 
не был «теракт», это было 
отчаяние, и оно вернула си
лы в измученное тело.

Через 20 лет после опи
сываемых юс^ытий Деев 
будет сидеть напротив сле
дователя, ведущего дело по 
реабилитации Константина 
Григорьевича Веледерского. 
Сначала он упорно отрица
ет, что применял незакон
ные методы ведения 5 допро
са. Впрочем, неохотно роня
ет, что Веледерскому надели 
наручники. Это было как 
раз после нападения, 21 
ноября, тогда-то Веледер- 
окий и стал давать показа
ния.

—  Он оказал, что в даль
нейшем будет вести себя 
спокойно и начнет давать 
покаваяия,— сообщает Дег
ев.

Еще бы1 Допрос в наруч

ни плохо, так что его вско
ре передали Дееву. Он же 
описывает и допрос, когда 
следователи сидели, а 
арестованный /стоял. Веле
дерского так допрашивали 
всю ночь, до утра. Когда 
ему разрешили сесть, он 
заплакал/. Котрягин, /кета" 

хоть немного? "[?’ говорит и о том, что 
Веледерского сильно изби
ли на допросе.

В двух предыдущих ма
териалах были сделаны по
пытки раскрыть некоторые

Думаю о том, что чувст
вовал Деев, давая показа
ния «о  делах давно минув
ших дней». Ведь речь шла 
о реабилитации Веледер
ского, его невиновности. 
Мучили Деева угрызения 
совести, ну
Ведь он расчистил путь 
своему подследственному к 
могиле. Судя по ответам, 
бывший ра(к»тник НКВД 
спокоен. Он просто хорошо 
выполнял порученное дело.

никах, когда железо все 
ледерский подмял Деева под сильнее и сильнее стягива- 
себя, одной рукой схватил ет кисти рук, пережимает 
за горло, другой пытался
вытащить у него револьвер, все острее .. ^
^Ьажды ' удавалось Дееву становится боль, тут лю- лтАкмн”  
сбросить арестанта с себя/ бому небо покажется с ов- 
но и в третий раз тот чинку. Через два часа рук, 
бросился на «его  с новой j t- «  уи ,

вены... С каждой минутой « L hb « р 
и мучительнее 
боль, тут лю-

В збр1товатему^^^^ «пролез ходил* квартире и даже

силой. Деев водил о помо
щи, и она подоспела; под 
натиском крепких тел уже 
трещала дверь. Трудно ока
зать, чем бы закончился 
этот поединок,., «о  замок 
был сломан, и в кабинет 
ворвались трое оператив
ников. • Следователь был 
спасен, хотя и изрядно по
мят
арестанту приказали сесть 
на табурет. Бунт был по
давлен. Все четверо с недо
умением смотрелИ' на из
можденного, избитого, каза
лось бы, полностью лишен
ного ншзненной энергии че
ловека. Неужели минуту на
зад они, молодые, здоро
вые, едва управились с 
ним? Да и Деев '—  косая 
сажень в плечах, крепыш, 
разве мог подозревать, что 
этот доходяга еще способен 
выкинуть такой номер. Те
перь Веледерскому можно 
вменить еще и террористи
ческий акт. Опасный пре
ступник. Не пора ли приме- 
яитк при допросе наручни-

можяо сказать, уже нет. 
Веледерский на втором ча
су пытки обещал расска
зать все «о  своей контр
революционной (ШШОИСКОЙ 
деятельности». С этого мо
мента бн безропотно подпи
сывает все протоколы. В 
чем его только не обвиня
ют! И в том, что выдал

в РСДРП (б)», «имел связь 
С конти>еволюционными 
элементами», и в том, «что 
работал на разведку Япо
нии», «узнавал настроения 
среди населения и давал 
подробную информацию и 
данные о состоя1ши про
мышленности»:. Как обыч
но в таких делах, доказа
тельств никаких, впрочем, и 
самих фактов нет. Для 
вынесения приговора дос
таточно голословного обви
нения, а если еще есть 
подпись самого «шпиона)», 
то совсем хО|рошо.

«Наручники» помогли:

Сначала он еще осторожяи- методы работы НКВД. Это
не домыслы автора, эго то, 
о чем поведали сами сот
рудники . «ка|рательного ор
гана». Обращусь к их сви
детельствам еще раз. В. Н. 
Иванов, в пятидесятые го
ды уже полковник запаса, 
служил в НКВД с 1931 по 
1952 год, в том числе и в 
наших местах на крупной 
должности. Он рас
сказывает о так на
зываемых линейных арес
тах, суть которых своди
лась к тому, что НКВД не 
нужны были компрометиру
ющие человека материалы, 
достаточно было «не
угодных признаков». на
пример, национальность не 
та или социальное проис- 
хояодение. И работа отде
ла строилась по «линиям». 
Одно отделение арестовы
вало поляков, другое —
немцев, третье — белых
офице|ров, четвертое — 
крестьян и т. д. Все упро
щалось до крайности, 
следетше сводилось лишь 
к подучению признаний.
Иванов вспоминает: «До
приезда в Новосибирск за
местителя на|ркома внуту 
'Ренних дел Бельского слу
чаев избиения не было. 
Бельский собрал совещание 
оперативного состава, на 
котором и обратился к 
сотрудникам с вопросом: 
«Арестованных бьете?». И 
тут же добавил: «Б е^ е , мы 
бьем». Сотрудники стали 
бить». Иванов

чает, отрицая, что приме
нялись незаконные методы 
ведения допросов. Но вот 
уже в другом протоколе го
ворит о «конвейерах», ко
гда человек на протяжении 
нескольких суток без сна и 
отдыха непрерывно подвер
гался допросам, после че
го большинство были гото
вы подписать что угодно.В 
одном архивном материале 
мне попалось на глаза ут
верждение бывшего «врага 
народа» Данишевского, ко
торый говорил, что его 
держали на конвейере 14 
суток, приче|м тр^овали, 
чтобы ,он сидел все это 
время на самом краю та- 
<^ретки в положении 
«смирно».

Нет, Деев, судя по все
му, жил неплохо, и кошма
ры не мучили его по но
чам. Наверное, и этот факт

общил не без гордости: 
какими 
общать

ся. Хотя, кто его знает, 
ведь времена уже измени
лись, на дворе шел 1957 
год, и бывший всесильный 
его начальник был низверг
нут и проклят. Дееву тоже 
надо осторожничать. И 
все-таки он рассказывает, 
что в годы войны в Томске 
жила семья Берии, его сын 
и жена, и он, Деев, бывал

с сыном 
Серго на охоту.

наркома

неприятно. 
Котря-

Окончанне.
.‘Начало в № №  177, 183.

вспоминает 
«о . Это ему

* Более искренен 
гин, также бывший следо
ватель НКВД. Именно к 
нему сначала попал Веле- 
дерокий. Котрягия сразу 
усомнился в шпионской де
ятельности своего бывшего 
коллеги и с этими мысля
ми заявился к начальству. 
Там ему объяонида корот
ко и пределыю ясно:

— Не хочешь сесть на 
подпись Веледерского- под Веледерского, иди и
признанием стоит. «Трой- занимайся порученным де
ке» остается только вынес-
ти приговор. Конечно же. По-видимому, Котрягин 
смертный. 22 декабря 1937 занимался «делом» все-та-

------- -----------  говорит и о
о  Веледерском же Деев корректировке протоко лов,
...........  скупо и неохот- чтобы дать более яркое

представление о принад
лежности обвиняемого к 
какой-либо «коигрреволю' 
ции».

А  вот еще один свиде
тель, также бывший ра- 
'ботник НКВД, правда, в 
1938 году осужденный на 
пять лет. Это С. С. Корцу- 
лев, неоднократно писав
ший о нарушениях закбн- 
«ости Сталину, Ежову, 
Ульриху, Вышинскому, Мо
лотову и схлопотавший за 
это срок. Впрочем, он лег
ко еще отделался. Корпу- 
лев рассказывает, как на- 
чальшш учил его писать 
протокол. «Протокол до-

читатеаьняцы О. С. Борще
вой из Томска. Она опасает
ся, яе превратится ли наша 
область я сырьевой придаток 
западной фирмы.

— Советской стороной 
проект обсуждался скрупу
лезно, скажу прямо: томи
чи будут иметь от таких 
контактов свою выгоду. Про. 
грамма совместных работ 
предусматривает четыре на
правления сотрудничества. 
Во-первых, с помощью за
падной фирмы на нашей тер
ритории предполагается соз
дать целый комплекс произ
водств по переработке дре
весины, нефти, газа, торфа. 
Если сейчас в виде потерь и 
отходов на деляне остается 
25— 4о ■процентов древеси
ны, то совместное предпри
ятие снизит эту цифру до 
5— 10. В первые же годы из 
каждого заготовленного ку
бометра можно будет выпус
кать продукция не на 35— 
40 рублей, как сейчас, а 
вдвое-втрое больше. В том 
числе за счет внедре
ния безотходных технологий. 
Отходы пойдут, например, 
на брикетирование (вполне 
рентабельно), на производ
ство активированного угля.

Но это — на начальном 
этапе. В перспективе заводы 
по производству фанеры, 
паркета, древесных плит, ме
бели, жилых домов, топлива 
и битума, по переработке 
торфа. Все — с привлече
нием западных технологий, 
современного оборудования. 
Предметная проработка воп
роса — какое производство

и где «посадить», поиск ус
ловий кооперации с местны
ми томскими предприятиями 
— начнется уже в сентябре.

Второе направление — 
создание мощностей по вы
пуску строительных матери
алов с участием объединения 
«Томскстройматериалы» — 
черепицы, кирпича, плитки 
и т.. д. Совместное предприя
тие, в-третьих, предполагает 
использование разработок 
томских ученых, наукоемкой 
продукции. Здесь обширное 
поле деятельности для 
РИТЦа и центра «Ускоре
ние-90». И последнее. На
мечается выпуск товаров на. 
родного потребления, куль
турный обмен. «ТО К О » есть 
что предложить туристам, за= 
рубежным любителям искус
ства. Есть у «ас и что зака
зать. Скажем, на июльских 
переговорах с ходу договори
лись об оборудовании для 
нас по выпуску шампуня. 
Сейчас составляется пере
чень первоочередных ‘ това
ров для импорта из ФРГ.

— Широкое сотрудничест
во начнется, очевидно, через 
несколько лет?

— Что значит «широкое»? 
Оно будет развиваться, как 
я говорил, по намеченной 
программе. Лесопродукцию 
отправляем уже через не
сколько месяцев. Взамен — 
нынче же! — поступит 
10— 15 лесопилок, 6 лесо
заготовительных комплексов, 
на подходе будут два заво
да по брикетированию дре
весных отходов. По поводу 
лесозаготовительных машин.

Комплексы — полного цвк- 
ла (включая раскряжевку 
древесины), агрегаты на ко
лесном резиновом ходу, что 
позволяет значительно луч
ше сохранить подрост.

— Имеются ли препятег 
ВИЯ развитию сотрудничест
ва?

— Цо существу их нет. 
Мешает, правда, крупная 
проблема — транспортная. 
Организовать переброску 
значительных партий лесо
продукции с севера области 
— задача очень сложная. 
Нужно создавать мощности 
по перевалке, держать креп
кую связь с железнодорож
никами (а это не такое лег
кое дело, как может пока
заться), привлекать принци
пиально новые виды транс
порта. Намерены использо
вать и возможности Север
ного морского пути. Отра
боткой транспортной схемы 
вплотную занимается Том
ский речпорт, тоже, кстати, 
член консорциума, и, наде
юсь, 'проблему решим. Нема
ло пока и организационных 
забот. Предстоит официаль
но зарегистрировать совмест
ное предприятие, получить 
лицензию на сырье, разра
ботать теперь уже детальную 
программу деятельности.

— Успехов эам, Евгений 
Михайлович!

— Благодарю вас. Поль
зуюсь возможностью, еще 
раз подчеркну: сотрудничест. 
во с западной фирмой — во 
взаимных интересах и будет 
способствовать индустриаль
ному развитию территории. 
Это наш звездный час. И 
очень скоро, думаю, томичи 
почувствуют реальную отда
чу от завязавшихся деловых 
контактов.

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ.

проса начинался при
мерно так: «Вы явля
етесь участником троц
кистской организации?»., Сле
дует отрицание. Снова ста
вится такой же вопрос, но 
уже следователь указыва
ет, что ему все известно. 
Опять отрицание. На тре
тий или четвертый раз 
арестованный «убеждает'- 
ся», что следствие действи
тельно все знает, прекращает 
запирательство и дает под
робные показания». Таким 
образом они й сочинили 
протокол по обвинению од
ного из арестованных Нос
кова. Далее Корцулев 
вспоминает, что его на
чальник пошел с этим. про
токолом к более высокому 
начальству, но вернулся 
назад огорченный. «Плохр 
мы с тобой поработали. 
А. И. забраковал протокол, 
вызвал стенографиегцу и 
заново продиктовал показа
ния. .Дучше получилось». 
Конечно, Носков все это 
подписал.

Итак, сначала черновики, 
отшлифовка их, потом под
пись жертвы и— приговор.

Думал ли Константин 
Григорьевич Веледерский, 
допрашивая других, что и 
ему придется испить та
кую же горькую чашу до 
дна? Наверное, нет. Карье
ра его складывалась не
плохо, правда, бывали и 
взлеты, и падения, но все 
катилось своим чередом. В 
партию он вступил еще до 
революции, возглавлял ■ в 
Харбине партячейку. Вот 
Харбин-то ещ  и припом
нят в 1937 году. Не прос
то перебежчик, а еще и 
служащий английской фир
мы, язык знает. Конечно 
же, шпион.

И самому Веледерскому
приходилось, |ПО-!ВИДИМОМу,
выдвигать такие же неле
пые обвинения против арес
тованных, когда он еще си
дел по другую сторону 
стола. Ведь работал в 
НКВД, где действовал за- 
'кон: либо как все, либо сис
тема раздавит тебя. Раз
ные доводилось слышать 
и читать мнения о том, от
куда НКВД набрал столько 
кадров для следствия с 
психологией преступников. 
Не склонна думать, что 
1937 год оказался урожай
ным на палачей. Во все 
эпохи и у всех народов 
природа, на(верноэ. вlceц:â  
«и  соблюдает определен,- 
ные пропорции. Но когда в 
обществе изначально отри
цаются такие категория, 
как право, свобода, дсК^о, 
милосердие, тогда на пер
вый план выдвигаются 
низменные инстинкты. Ка
ков спрос, таково и пред
ложение.

У  меня нет официально
го подтверждения, что Ве
ледерский допускал незакон
ные методы ведения допро
сов. Но в 1957 году бывший 
|подчи|Н€1нный Веледерского 
по службе в НКВД С. М. 
Валевич так отзывался о 
своем шефе:'

— Веледерский в то 
время считался активным 
начальником - следовате
лем, неоднократно можно 
было слышать из его ка
бинета шум, крики, мат. К 
арестованным был беспоща
ден.

Кто покатит вверх ка
мень, к тому он и воротит
ся. В этом смысле судьба 
Веледерского представляет
ся пс^чительяой. Только 
жаль, что эту библейскую 
мудрость жизнь не всегда 
подтверждает.

Н. МАСКИНА.

По следам наших выступлений

«В ОЖИДАНИИ 
МАЛЫША»

Томский облздравотдел на гией центральной 
публикацию в газете «В  ожи- системы.
Дании малыша» сообщает, 
что для улучшения медицин
ской помощи детям с пато
логией нервной системы и 
другими заболеваниями го
товится к открытию гороД'

нервной

В 1990— 1991 гг. облис
полком предпримет меры по 
улучшению материальной 
базы психоневрологического 
санатория.

Развитие сети платных
ской центр восстановитель- медицинских услуг для насе-
ного лечения по ул. Елиза
ровых.

Кроме того, после оконча
ния строительства лечебно
го корпуса в детской област
ной больнице в 1991 году 
будет открыто специализиро
ванное отделение для детей 
раннего возраста с патоло-

ления, а тем более детей, 
считаю безнравственным ша
гом, отступлением от вели
ких завоеваний Октября, не 
совместимым с моралью вра- 
ча-педиатра.

Т. АСТАНИНА, 
заместитель заведующе

го облздравотделом.

Из почты ДИ1

с<Вы болеете, 
вам и думать...»»

Дорогая редакция! Сесть 
за письмо меня заставило 
беспокойство за репутацию 
областной клинической боль 
ницы. Мне не раз приходи
лось слышать добрые отзы 
вы от тех, кто здесь побы 
вал. Опыт специалистов, их 
внимание, искреннее жела 
ние помочь больному чело
веку — все это вознаграж
дается благодарностью паци' 
ентов, высокой репутацией 
этого лечебно-^консультацион- 
ного центра.

Случилось и мне дважды 
побывать здесь, и я убедил 
ся в справедливости многих 
отзывов. Я получил квали
фицированную консультацию 
у гастроэнтеролога и других 
специалистов, почувствовал 
их внимание и стремление 
помочь. Но вот что меня 
смутило. Приходятся неред
ко слышать, что театр начи 
нается с вешалки. Если это 
так, то поликлиника начина 
ется с регистратуры. А  здесь 
отношение некоторых работ
ников к посетителям, мягко 
говоря, непрофессиональное 
А  если точнее, то нервное, 
грубое. И хочется, не добив
шись талона на прием к вра
чу, повернуться и уйти, да 
болезнь не велит. В населен, 
ных пунктах нашей области 
еще далеко не все больницы 
оснащены современным ди
агностическим оборудовани
ем, чтобы можно было обой
тись без консультации, а то 
и лечения в ОКБ. Посетите
лям приходится занимать 
очередь в регистратуру за
долго до начала регистрации, 
где-то с шести утра, а то и 
раньше. И порой трудно бы
вает некоторым больным 
сдержаться от возмущения, 
если, подойдя к окну реги
стратуры, они слышат от
каз. Па вопросы, что же де
лать дальше, как быть, не
редко слышишь: приходите 
завтра, желательно порань
ше. Сегодняшних неудачни
ков на завтра, конечно, не 
запишут. А  завтра нередко 
может повториться та же 
история. И больные нервни
чают: ведь ехали издалека, 
выкраивали время, даже от. 
прашивались с работы.

При желании можно впол
не исключить для приезжих 
эти изнуряющие очереди. По
думать и о тех, кто не мог 
получить талон сегодня, от
стояв очередь. Побольше 
внимания, вежливости и тер
пимости — и не будет неже
лательных конфликтов.

В. иоч.
лос. (Лесной.

Возвращаясь к напечатанному

«Зй МЕСЯЦ-волЬШЕ, 
ЧЕМ Зй ДЕСЯТЬ ЛЕТ.. } )

Так откровенно оценнл директор объединения ^сСнб- 
электромотор» В. П. Субботин меры по улучшению эколо
гии на заводе «Электроцентролит».

В корреспонденции «Опять пожалели» 
от 13 июля мы рассказывав! о том, что 
городская санэпидстанция сначала реши
ла закрыть завод из-за его сверхвредно
го влияния на окружающие микрорайоны, 
но затем дала месяц срока на принятие 
экстренных мер. Срок был до 3 августа. 
На следующий день работники городской 
санэпидстанции пришли на «Электро
центролит» с проверкой. О ней мне рас
сказал главный государственный врач 
Томска В. Г. КОНДРАТЬЕВ.

— Первое, что мы проверили,— какие 
меры приняты для уменьшения распрост
ранения пыли с территории завода. Здесь 
изменения к лучшему заметные: от шла
ма очищена территория и крыши, а 
главное —  организована система очистки 
отстойника. Территория вокруг цехов за
асфальтирована, поливается водой.

Второе поставлены новые пылеулав
ливающие аппараты «Циклон», еще 60 
штук их заказано в Самуськах на мест
ном- заводе. Мы отметили,
что на «Электроцентролите» теперь есть 
контроль за «Циклонами» и график их 
замены. (Кстати, после замены аппаратов 
сразу улучшился воздух на рабочих ме
стах).

Далее. Технология переведена на посто
янный дожит газов, установлена реги
стрирующая аппаратура.

— Тем не менее вы не далн разреше
ния на пуск всех вагранок «Электро- 
центролнта».' Кроме того, областной отдел 
Госкомприроды на лнннн безопочной ^ р -  
мовкн нашел нарушения, нз-эа которых 
вредные выбросы резко превысили нор
му...

— Да, производство оказалось крайне 
запущенным в смысле экологии. Что же 
касается вагранок, то мы пока дали раз
решение на работу только одной. Дело 
в том, что у  предприятия пока нет твер
дой гарантии обеспеченности газом. Да и 
о полном благополучии с выбросами по
ка говорить не приходится. Концентра
ция пыли снизилась до 2— 3 ПДК (а бы- 
ло 8— 12), формальдегида— до полутора, 
окиси углерода — до двух, но это ведь 
не норма.

— Что же, на заводе сами всего этого 
не знали?

— В томнто я дело, что только теперь 
найдены помещение и деньги для сани
тарно-гигиенической лаборатории со шта
том 12 человек.

— Думаю, что дело здесь не только в 
угрозе возможной остановки завода, но и 
в осознании того факта, что рано ялн 
поздно — а речь может идти максимум о 
полутора годах — предприятиям придет
ся платить сотни тысяч рублей за загряз

нение окружающей среды. В этой связи 
точу вас спросить об «Эмальпроводе». 
Контролирует лн санитарная служба по
ложение на нем н что предлагает на пер
спективу?

— Мы действуем здесь в тесном кон
такте с депутатской комиссией гориспол
кома, которую возглавляет Ю. П. По- 
холков. в апреле на комиссии держал 
отчет главный инженер предприятия В. Н. 
Пасько. Он рассказал о принятых мерах. 
Выбросы снижены с 280 тонн в год до 65 
и в течение последующих двух лет будут 
уменьшены еще на 15 тонн,, на что будет 
затрачено свыше 'Миллиона рублей.

Ну, такие темпы вряд ли устроят 
людей.

— Тут дело не только в количестве 
тонн. На заводе до сих пор не знали 
толком, что выбрасывается в атмосферу 
с отходящими газами. Институту химии 
нефти было поручено провести исследова
ния на этот счет. Они еще полностью не 
закончены, но и предварительные резуль
таты вызь!вают тревогу — несколько де
сятков веществ, на некоторые из них нет 
даже ПДК.

Комиссия горисполкома 8 августа, еще 
раз обсудила ситуацию с «Эмальпрово- 
дом», учитывая, что в зону его влияния 
попадут и новостройки в микрорайоне 
Восточный. Программа, представленная 
заводом, кооушсс'Ию не удовлетворила, 
ведь не были предложены альтернатив
ные варианты очистки вредных выбросов, 
а они есть у ученых ТПИ., Решено, что в 
течение августа руководство «Сибкабеля» 
будет эти варианты искать и предложит 
их Госкомприроде (к тому времени и в 
Институте химии нефти сделают оконча
тельные выводы). Тогда комиссия горис
полкома либо согласится с предложени
ем предприятия, либо вынесет на октябрь
скую сессию исполкома по экологии воп
рос о перепрофилировании производства 
или его пеймещении.

— Как реагировало на это руководство 
объединения «Сибкабель»?

— К сожалению, генеральный директор 
А. Н. Семес на комиссию не явился. Но 
решение ему вручено.

Причины могли быть разные, ив, зная Алан- 
саидра Николаавича нак умного, делового хо- 
зяйствонника, думаю: он понимал, что ничего 
хорошего депутаты ему на скажут. Я 
часто думаю о том, нак быстро мы могли бы 
улучшить зкологичесную обстановку, если бы 
ру|«>водитвлн предприятий, загрязняющих ат
мосферу, жили рядом со своим производством, 
буквально за стонами заводов, как живут лю
ди рядом с там жа «Элвктроцантролитои», 
«Эмальпроизаодстаом». И на выходит у меня 
из головы ата фраза дирвнтора «Сибэлвнтро- 
метора» о десяти годах созерцания и месяце 
штурма. Какие мы все терпеливые!

С. ВЫГОН.
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1 сентября В Том
ске спектаклем
«Подкидыш» В. Гур
кина откроет гастро
ли Свердловский го
сударственный ор
дена Трудового
Красного Знамени 
академический театр 
драмы. Мы встрети
лись с главным ре
жиссером театра 
А. П. Созонтовым и 
попросили его отве
тить на ряд вопро
сов.

— Александр Петрович, 
свердловский i драмагнчес4 
кий впервые приезжает в 
наш город, поэтому для на
чала представьте театр, хо
тя бы я общих чертах.

— Интересный театр — 
личностный театр. ̂  Следо
вательно, говорить о кол
лективе в общих чертах — 
значит, не оказать ничего 
или сказать о некой теат
ре вообще.

— Ваш коллектив — 
личностный 'театр или это 
только ваша мечта?

— В некоторой степени 
хочется думать, что мы не
сем на себе такой знак, од
нако в гораздо большей 
степени сегодня это для нас 
остается еще мечтой. Как 
ни банально это звучит, но 
мы находимся в процессе 
перемен. И именно это от
ражает наша афиша, где 
зарубежная мелодрама и 
франод-зская комедия со
седствуют с очень острыми 
современными спектаклями 
или эпическим произведе
нием на историческую тему 
«Ни в сей век, ни в буду
щий... или Князь Серебря
ный».

—̂ Вас ие волнует, что 
на сегодняшний день театр 
теряет зрителя? Речь, ес
тественно, не только э ва
шем коллективе.

— Я думаю, что все-та
ки в большей степени — 
это б ^ а  самого зрителя. И 
как бы ни был велик бух
галтерский соблазн любы
ми способами получить на
битый зрительный зал.

Гастроли

Тем, кто 
л ю б и т  
т е а т р

убежден, что серьезный и 
уважающий себя театр не 
должен поддаваться такому 
соблазну. Ведь в погоне за 
сиюминутным успехом вся
кий творческий организм 
неизбежно утрачивает свою 
художественную душу. А  
это уже преступление.

Несмотря на тот своеоб
разный процесс, который 
социологи и экономисты на
зывают «периодом оттока 
зрительского интереса к те
атру», несом1ненно одно, во 
всяком случае, для меня; не 
за горами время, когда на
конец-то люди, образумив
шись, сами придут в театр в 
надежде пережить в нем 
мгновения высокой радости, 
слез очищения и священного 
трепета. И театр уже сегод
ня обязан быть готов к это
му.

Вы скажете: излишне вы
сокопарно звучит. Согласен. 
По нынешним общепринятым 
понятиям, да, вькокопарно. 
Но мы говорим о будущем, 
оно, безусловно, должно 
быть красивым. А  только 
истинная красота является 
правдой.

— Очень хочется верить, 
что будет именно тан, как 
вы говорите. Но все-таки да
вайте вернемся в день ны
нешний. Именно вашего те
атра. Канне спектакли рас
скажут о нашей сегодняшней 
грешной жизни? И есть лн 
на эту тему спектакли, по
ставленные вами?

— Их три. «Подкидыш» 
В. Гуркина, «И  был день» 
А. Дударева, «Ни в сей век, 
ни в будущий... или Князь 
Серебряный» В. Тура, А. Со- 
зонтова.

— Расскажите о них под
робнее.

Письмо в редакцию

Обещали детскую 
площадку

в ноябре прошлого года 
во дворе нашего дома по ул. 
Ф. Мюнниха, 42, построили 

.погреба. Возглавлял коопе
ратив заместитель председа
теля Ленинского райиспол
кома А. И. Авдеев. Мы не 
хотели отдавать площадку 
под строительство, но прав
ление нашего ЖСК разре
шило строить погреб при 
условии благоустройства 
двора и сооружения дет
ской площадки. В присутст

вии почти всех жильцов до
ма Авдеев заверил, что все 
будет сделано.

Проходит лето, обещания, 
увы, остались пустыми сло
вами, а ведь тов. Авдеев — 
ответственный работник, де
путат, и слово, данное лю
дям, ему надо держать кре
пко. На днях мы всем до
мом решили; если в августе 
ничего не будет сделано, мы 
не пойдем голосовать во 
время выборов в местные

Советы и будем призывать 
других граждан голосовать 
против тов. Авдеева. Наслу
шались обещаний, хватит.

В результате этого строи
тельства мы лишились дет
ской площадки, нам негде 
сушить белье. Дети играют 
на пятачках около крыль
ца. Кругом строительный 
мусор, пыль, дышать нечем, 
и Посидеть около дома нель
зя. Пока не благоустроят 
погреба, нет смысла делать 
уборку на дороге. Все это 
показывали по местному те
левидению, но сдвигов ни
каких. Где же хозяин, кото
рый должен следить за по
рядком?

Л. ХУДЯКОВА.

Сообщает госавтоинспекция
За выходные дни в г. Том. 

оке и области произошло 13 
дорожно-транспортных про
исшествий, при которых 3 
человека ранены.

В" Тегульдетском районе 
сварщик кооператира «Фри. 
он» С. ■ Козлов, находясь в 
состоянии опьянения, * не 
справился с управлением 
автомобиля «Ж игули», вы
ехал на полосу встречного 
движения и совершил столк
новение с мотоцикдрм, — 
пострадал мотоциклист.
В Томске водитель «Томск- 

ал'ропро1м|механамсун1т аж  а» 
У. Урбанович в 20 часов на 
улице Рабочей не справился 
с управлением автомобиля 
«ГАЗ-52» и ударился в опо
ру контактной сети. Причи
на —. нетрезвое состояние... 
«До этого выпил стакан ви
на, после аварии оставил ма
шину и ушел, потом 
еще выпил бутылку

водки и вернулся к машине, 
где застал работника ГАИ...» 
(из объяснительной Г. Урба- 
новича). О каком контроле 
в тресте «Томскагропромме- 
ханомонтаж» (директор В. В. 
Горовой) может идти речь, 
если водитель безбоязненно 
пьет перед заездом в гараж?

Около заправочной стан
ции у пос. Восточного опро
кинулся легковой автомо
биль под управлением води
теля Н. Саушкина.

На улице Интернациона
листов легковым автомоби
лем сбит 4-летний ребе
нок. Водитель С. Варлашин 
выезжал из‘*двора, он видел, 
что по ходу его движения 
слева стоят два мальчика, 
навстречу двигался мото
цикл с коляской, когда они 
поравнялись, то С. Варла
шин увидел, что из-за мото
цикла выбежал ребенок...

В этой связи еще раз об

ращаем внимание водителей; 
при движении по внутридво- 
ровым проездам б^гдьте пре
дельно внимательны, здесь 
зона детей, их действия не 
всегда предсказуемы, так как 
они здесь опасности не ожи
дают, считая двор своей тер
риторией. И по праву.

За выходные дни работ
никами ГАИ было задержа
но более 20 водителей, уп
равляющих транспортом в не
трезвом состоянии, в том 
числе: А. М. Осипенко, опе
ратор комбината ДСК, 
Е. М. Анисимов, грузчик за
вода прохладительных напит, 
ков, Б. Тараев, водитель а/к 
1977, Ю. Кузьмин, води
тель а/к 1977— оба на лич
ных автомобилях, А. Савин, 
сварщик а/к 1976, М. По
лянский, врач поликлини
ки водного транспорта.

3. АВРАМ ОВА.

■П1Ч

— Пьеса «Подкидыш» сов
сем не из тех, в которых 
сразу дух захватывает от 
остроты сюжета. Авторские 
мысли в ней скрыты под 
толщей обыденных сцен, ди
алогов. Но где-то там,! глубо
ко «под течением», возника
ет пласт не очень-то ладных 
человеческих судеб, возни
кает боль за поколение со
рокалетних, которое в пого
не за видимым благополу
чием во многом запоздало 
состояться в своем духовном 
развитии. «Подкидыш» •— 
премьера прошлого сезона.

Спектакль «И  был день» 
мы выпустили в эхом году. 
Пьеса эта довольно широко 
идет в разных театрах стра
ны и в первую очередь, ви
димо, привлекает непривыч
ностью темы, а кратко оп
ределить ее можно как те
му жизни четвертого, менее 
известного «сословия», кото
рое, как выяснилось, не так 
малочисленно; , это бомжи, 
наши родКые советские бро
дяги. Нас пьеса на эту тему 
привлекла больше всего 
своей совестливостью.

«Ни в сей век, ни в буду
щий... или Князь Серебря
ный» — премьера. И состо
ится она во время гастролей 
в вашем городе. Пьеса напи
сана по произведениям А. К. 
Толстого, и прежде всего по 
историческому роману
«Князь Серебряный», хрони. 
ке времен Иоанна Грозного. 
В работе над пьесой для 
нас была важна мысль: если 
власть не выражает волю на
рода, она безнравственна. 
Такая власть деформирует 
человеческую личность и не
сет страшные беды для лю
дей. 'Почему же чаще всего 
власть не бывает в гармонии 
с понятием добра, несет не-

восполнимые, кровопролит
ные последствия?..

— Известно, что Сверд
ловский академический те
атр драмы во все времена 
славился своей труппой. Что 
вы можете сказать о сегод
няшних актерах?

— Во многом эту славную 
традицию театр не утратил 
и поныне. В труппе работа
ют, на мой взгляд, ряд заме
чательных актеров. Это на
родные артисты .РСФСР 
Г. Умпелева, В. Шатрова, 
В. Воронин, В. Марченко, 
Ю. Васильев, заслуженные 
артисты РСФСР М. Буто
рина, В. Ирышкова, Б. Ля
хова, Н. Шарова, Г. Гецов, 
М. Иванов, В. Кириличев, 
Ю. ЛахИн, В. Мелехов, 
А. Петров, вселяющие на
дежды на мастерство мо
лодые артисты Е. Борисо
ва, Т. Малягина, И. Мосу- 
нова, А. Жигарь, А. Не
устроев и другие.

— Значит, можно надеять
ся, что встреча с вашим те
атром, его спектаклями н ак
терами принесет зрителю ра. 
дость общения с интерес- 
,ным творческим коллекти
вом?

— Известно, что не все 
люди привязаны к театру. 
Мы не занимаемся социоло
гическими исследоваиияш, 
но допускаем, что людей, 
равнодушных к искусству, в 
том числе и к сценическому, 
большинство, однако помним 
и другое (и для нас это са
мое главное) — что есть иные 
люди, жизнь которых без тёг 
атра представляется непол
ной.

Для них, этих людей, жи
вет и работает театр. Имен
но их мы и ждем у себя.

А TTITTPrtP '
Н А  СНИМКАХ: сцены из 

спектакля «Ни в сей вен, ян 
в будущий... млн Князь Се
ребряный».

«18 апреля Л844 гада а 
8оях за Сааастополь быя 
Убит миноматчии Талай 
Иван Нванавич. В агат мса 
дань я был ранам, а маман> 
давать азводам иааиачияи 
лайтаианта горбаня Степана 
Антоновича. В посладующио 
дни было убито а1Цо пять 
солдат на нашего взвода, 
но имена их на сохрани, 
лись. Просьба но асам, кто 
помнит их ммана, —  сооб
щите об этом в музей шко
лы М  8' г. Соваетополя. 
Вывший командир миномат 
него взвода 3-го стралиоВого 
батальона 88-го гвардайсного 
страянового полна эЗ-й гаарч 

дайской стролноаой днвизмм 
Рева Фадор Савельевич. Мей 
адрес: г. Ланииград, Рябов- 
сиое шоссе, 111 -12».

*  *  *

«Разыскиваю ватараиа 
войны, бывшего шофера 
185-го модсаибата 150-й ор
дена Кутузова второй сто. 
пони Идрицие-Ворлинскей 
стралковой дивизии Шанина 
Владимира. До войны ей 
жил а Томска на улица 
Войкова. Романов Михаил 
Иинелаович, мой адрес 
189930, Леиинград-Колпиме, 
Заве^^мой проспаит, 84,

«В  целях увановачаиил 
памяти и создания зиспоэи- 
ции в ираааадчесием музее 

«зыеииваются аыпуеииики 
кировоградского аэроклуба 

в г. Нааьянеио Свардлев- 
ской области (выпуски 
1936— 1939 гг.): летчики, па
рашютисты, мотористы и 
постоянный состав. А также 
п|мходиашиа елуисбу а 1941 
году на Юге-Зап1«ном  фрон
та в состава 226, 227, 94, 
82-го авиаполков и 7-й раз- 
вадзсиаДрильи, их родные и 
близкие. Адрес: 824170,
Нааьяйек Свардлевеией еО- 
ласти, уя. Ланина, 18, ив, 5. 
Саачиииоау Дмитрию Ивано- 
вичу».

• • •
«10 лат равотаат в школа 

М  4 Мефтаюгансиа Тюмен
ской области поиеиевая 
группа, маучающая боевой 
путь 308/120 гвардойекей 
страЛкевеЙ дивизии, сфор- 
мироааинай в Омска в мар- 
та 1842 гада. Она сражалась 
в Сталинграда, Орла, Вело- 
русеии. осввво1Кдала Поль
шу, Восточную Пруссию, 
брала Варлии. Первым ио- 
маидиром дивизии был 
Гуртъаз Леонтий Нииолаа- 
вич. Много солдат из этой 
мвизии погибло, защищая 
*едииу. Мы ебрашаомея и 

ватараиам, родным и близ
ким тех, мто воевал в этом 
ееадинонии. Помогите вес- 
етаиовнть имена павших, 
восполнить славные страни.

Йы истории этой дивизии.
рисылайта нам аоспеми- 

наиия, фронтовые письма, 
фотографии, копии пехоре- 
иеи. Эти деиумаиты помо
гут а сездаиии книги «Па
мять». Наш адрес; 626430, 
Тюмеисная область, г. Наф- 
таюганси. 7-й миирорайон, 
д. 31, средняя школа М  4. 
группа «Иснаталь», Щадание 
Нина Павловна».

• • *

«В  1988 году, во арамя 
похода по местам баев, 
были на га н ы  оетаини 
нраеноармайца, погибшага 
а 1942 году под Неагере- 
дем. В медальона была 
записка: «Прилуцкий Три
фон Романович, адрес: 
г. Томен, Тимирязовеиий пе- 
еаяиоаый Соват, Дачный го
родок, Прилуциал Евдокия 
Ивановна». Вероятие, При- 
луциий Т. Р. числится про
павшим баз засти. Просим 
помочь в поисках родствон- 
нииов погибшего. Останки 
захоронены нами на брат, 
еием кладбища ' . у  шоесО 
Москва —  Ланииград а 30 
километрах от Нокгерода. 
Сообщить по адресу; 173024, 
г. Новгорм, Григереасиеа 
июссо, д. 31, ив. 82. Андрвг 
аву Еаганию Алаиеаааичу»,

Внимание: селрямая линия»!
Ленинский райисполном г. Томска 24 августа с 18 до 

20 часов проводит прямую телефонную линию связи ру
ководителей исполкома и его отделов с населением рай
она по вопросу «О  предложениях по организации подгО- 
товш и проведения выборов народных депутатов в 
местные Советы» по телефонам; 

председатель — 2-28-33, 
заместитель председателя — 2-43-32, 
заместитель председателя —■ 2-38-34, 
секретарь исполкома — 2-21-08, 
жилищно-ремонтный трест —■ 77-75-37, 
райфинотдел — 75-23-29, 
отдел социального обеспечения — 2-12-86, 
районный отдел, народного образования — 2-56-49, 
отдел виутренних дел — 75-39-28.

Итоги тиража «Спортлото»
Результаты 34-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6  из 
45» и «5  из 36», состояв
шегося 20 августа 1989 го
да.

«в  из 45»; 11, 12, 28, 
29, 32, 34.

«5  из 36»: 12, 13. 29, 
33, 34.

(ТАСС).

Телевидение
СРЕДА, 23 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

в.ЗО — «120 минут». 8.35 — 
«Здравствуй, музыка!» 0.15 — 
«Они сражались за Родину!» 
Художественный фильм, 1-я 
серия, 10.35 — «Ион Друцз и 
современный театр». 12.10 — 
«Радуга». 12.30 — «Разговоры 
с реставратором Александром 
Поповым». Документальный 
фильм.

С 13.20 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Фильм — дегям1>. 

«Каникулы Петрова и ВасечИИ- 
на, обыкновенные и невероят
ные». 1-я серия — «Хулиган». 
16.40 — С. Рахманинов. Кон
церт № 3 для фортепьяно с 
оркестром. 17.25 — Мульт
фильм. 17.45 — К националь
ному празднику Румынии — 
Дню освобождения. Программа 
телевидения Румынии. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 —
Мультфильмы. 19.30 — Народ
ные МОЛОДШ1. 19.45 — Фильмы 
и роли В, Шукшина. «Они сра
жались за Родину». 2-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Египетские ночи». «Фильм- 
концерт, 22.15 ■— Встреча с ки
норежиссером Г. Франком. 23.45 
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гнмяаети- 
на. 8,15 — Научно-популярный 
фильм. 8,56 — П. Мериме. «Ве
нера Илльская», Исполняет на
родный артист РСФСР В, Ла
новой. 9.35 — Немецкий язык. 
1-й год. 10.05 — Концерт. 10.25
— «Рассканш обо мне...» Пл- 
хумеятальиый телефильм. 10.50
— Мультфильм, 11.00 — Ново
сти. 11,10 — «Четыре танкиста 
и собака». 17-я серия—«Клин». 
12.05 — Мультфильмы, 12.30
— Немецкий язьш, 2-й Год. 
13.00 — «Радости среднего воз
раста», ТЬдожеетвенный фильм.

С 14.15 “  .перерыв.

17.30 — «Н и » друга жизни». 
Художественный фильм. 19.00
— «День области». 19.15 — Го
ворят участники Всесоюзного 
съезда почвоведов. 19.50 —
* Л  я люблю лошадь...» Теле
очерк. 20.10 — Навстречу вы
борам в местные Советы. 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Встреча». Художественный 
фильм (Румыния, 1988 г.) 22.40
— Г. Берлиоз «Фантастическая 
симфония». 23.35 — Новости.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

К  I  ■ ' '  ’ V  ■

Театр
ДРАМ Ы

Гастроли Хабароас19»го го- 
еударстаанного театра му. 
эынальией номадии

24 августа. «Савастопольений 
вальс» —  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 августа. «Очи черны*» 

(№е серии) — 8-40, 13-.40. 16-10,
18- 40, 21-10. Мультсборннк 
«Про шмолей и королей» —  
11- 10.

ЯМ. М. ГОРЬКОГО
24 августа. «Тайна .острова 

чудовищ» —  9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Наш бронапевад» (две серии) 
— о, 12, 15, 18. «Керетиоо эа- 
мынаниа» —  21. «Фердинанд 
и отель», «Фердинанд и дикие 
заори» —  10, 11-20. 18̂ -20. «Про- 
аронио» —  18-10.

«ОКТЯБРЬ»
24 августа. На зкране — 

эвеэды французского кино. Луи 
де Фюнее. «бекар» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 18-20, 18-lb, 20,
21-50. Ж.-П, Веяьмото. «Оди
ночна» — 10, 12, 14, 18, 18,
19- 50. 21-40.

«ПИОНЕР»
24 августа. «Приключаиии 

А л »1-Ва0ы и серена разбойни-
нов» (две СОРИИ) — 9. 11-40,
14-20. «Кинг'Кенг жив» — 17, 
19-10, 21-20.

нм. и. ЧЕРНЫ Х
24 августа. «Волазиь. любви» 

(две с ер т ) — 9. 11-30, 14,
18-30, 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
' 24 августа. «Айбелит’бв» —

9- 20, 11, «Вверх тормашками»
серии) — 13-30, 18, 18-30,

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

24 августа. «Ребетох-11» —
10- 20, 12. «Два стрелы» — 14,
16, 18, 20.

НИИ бнологян н биофи- 
знкн СНИМЕТ для СВОИХ 
сотрудников благоустроен
ную трех- или четырехком
натную квартиру на ' любой 
срок. Оплата— по догово
ренности. Порядок и чисто
ту гарантиртем.

Обращаться по телефо
нам 90-91-14 или 90-97-52, 
с 10 до 17 часов, кроме 
субботы и воскресенья.

НИИ кардиологии ' Том
ского научного центра 
АМ Н СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС (На замещение 
вакантной должности млад
шего научного сотрудника в 
огделенне |реабилитации 
больных инфарктом мио
карда.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение ме
сяца со дня опубликова
ния объявления в газете по 
адресу: 634050, г. Томск, 
ул. Шевчеино, 24.

Институт оптики атмос
еры СО АН  СССР ОБЪ- 
ВЛЯЕТ КОНКУРС на за

мещение вакантной дою к- 
ности научного согоудника 
по спецнальябстн «Оптика». 
■ Срок подачи докумен

тов —  месяц со дня 
опубликования обт^явления 
в газете. Документы на

бавлять по адресу: 
634055, г. Томск, пр. Ака
демический, 1. отдел кад
ров.

РНИМАЯИБ1 
В связи с переходом пас

сажирского транспорта на 
единый тариф и отсутстви
ем единого билета в горо
де считать действительным 
троллейбусный ' я автобус
ный билеты во цене б  копеек 
в трамваях, троллейбусах н 
автобусах.

Билеты можно приобрес
ти в киосках «Союзпечати», 
в магазинах, в специализи
рованных киосках и у  води
телей транспорта.

Трамваймо • троллей- 
бусяое увравлеяяц.

Томской автошколе
ДОСААФ на постоянную 
работу требуются препода
ватели на дневное и вечер
нее отделения, воднтели.

Обращаться; г. Томск, Ир
кутский тракт, 15-8.

Томскому театру драмы 
СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ 
Ж ИЛПЛОЩ АДЬ для вре
менного п|рож1И8ания вновь 
прибывших актеров.

Обращаться по тел. 
2-2160, 2-21-42, 2-26-21,
с 10 до 18 часов.

Кооператив «Газосвет» 
ПРИОБРЕТЕТ М АШ ИНУ
электроконтактной сварки 
типа АТП-10.

Справки по телефонам 
75-18-63, 75-15-95.

Экспериментально - опыт
ное производство ТПИ 
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ  от 
организаций на вьгаолненяе 
токарных работ и произ
водство печатных плат.

Справки nomej<. 99Ь26г48, 
4-05-84.

Томское областное музыкальное училище объявляет 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР учащихся на дневное 
обучение на 1989— 90 учебный год по специальностям: 
фортепьяно, скрипка, виолончель, контрабас, гобой, 
флейта, кларнет, фагот, валторна, трамбон, туба, труба, 
баян, домра, балалайка, гитара, аккордеон, хоровое ди- 
рижнрованяе, теория музыки, пение.

Срок обучения — 4 года. Принимаются лица в воз
расте до 30 лет, имеющие полное и неполное среднее 
образоваш1е и успешно выдержавшие вступительные 
экзамены по специальности, сольфеджио, музыкальной 
грамоте, а также для имеющих неполное среднее обра
зование —  по русскому языку и литературе (устно и 
письменно), для имеющих полное среднее образова
ние —  по литературе и русскому языку (сочинение) и 
истории СССР.

Поступающие на специальность теория музыки сдают 
экзамен по музыкальной литературе и фортепьяно.

Лица, не имеющие музыкальной подготовки, при на
личии музыкальных данных и навыков игры в оркестре 
могут быть приняты на специальность духовые инстру
менты без экзаменов по сольфеджио и музыкальной 
грамоте.

Прием заявлений —  с 27 августа по 5 сентЖ5ря. К 
заявлению прилагаются: аттестат о среднем образовании 
или свидетельство о неполном ср^еднем образовании 
(подлинник), для перешедших в 9-й и 10-й классы — 
переводное свидетельство, медицинская справка, 4 фо- 

• токарточки 3 x 4  см. По прибытии в училище поступа
ющие предъявляют лично свидетельство о рождении 
или паспорт; военный билет (военнообязанные запаса) 
или приписное свидетельство (лица призывного воз
раста). >

Приемные экзамены — с 5 сентября.
Л1узыкальное училище объявляет прием на подготови

тельное отделение по специальности хоровое днряжиро- 
мяне. Занятия проводятся с 15 сентября по 30 апреля. 
Плата за обучение (70 рублей) переводится на расчет- 
нь1й счет 142620 областного управления Жилсоцбанка. 
Принимаются юноши без музыкальной подготовки.

Адрес училища: 634050. г. Томск, пр. Ленина, 99.
Телефоны 3-43-41, 2-38-10, 2-30-69.

ОБЛАСТНОЕ УЧИЛИЩ Е К УЛЬТУРЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ д о п о л н и т е л ь н ы й  НАБОР учащихся 
на дневное и заочное обучение на 1989—-90 учебный 
год.

На библиотечное отделение — на базе 10 классов, 
с р ^  обучетия— 2 года (дневное и заочное),

■На клубное отделение по специализациям: технические 
средства хультпросветработы — на базе 10 классов, 
срок обучения — 3 года (только заочное); режиссер
ская — на базе 10 классов, срок обучения — 3 года 
(дневное и заочное); оркестровая, хореографическая, 
народный хор — на базе 8 и 10 классов (дневное).

Срок обучения на базе 8 классов — 4 года, на базе 
10 классов — 3 года.

Вступительные _ экзамены— с 21 августа.
Дополнительные оправки можно получить по адресу: 

г. Томск, пр. Ленина, 125. Тел. 2-22-61, 2-41-47, 
2-30-03, 2-58-37.

ТРУДОУСТГ^ОЙСТВА
ПРИГЛАШ АЕТ НА ГА Б О ТУ

Н А  н е ф т е х и м и ч е с к и й  КОМБИНАТ: мужчин— 
аппаратчиков химических производств, слесарей 
(КИПнА, ремонтников аварийно-восстановительных ра
бот, электрослесарей), электромонтеров, кабельщихов- 
спайщяков, газоэлектросварщнков, составителей поездов, 
монтеров пути, рабочих строительных нро^сснй; жен
щин— контролеров ВОХР, (уборщиков служебных помеще
ний.

Оцравкя по тел. 1-40-41, 2-56-51.

В гАтп-а о б ъ е д и н е н и я  «ТОМ СКАВТОТРАНС»; 
слесарей по ремонту топливной аппаратуры н автомоби
лей, кузнеца 4-го разряда, старшего кладовщика, монти
ровщика шин, маляра, медника.

В АВТОКОЛОННУ №  2042: водителей, автоэлектро- 
сварщиха, газоэлектросварщяка, электрика|-силовш(а, 

.обойщика, автослесарей, инженера матгоиально-технн- 
ческого снабжения. В автоколонне ПРОВОДИТСЯ Н А
БОР на о (^ен и е водителей категории «В С ».

Справки по тел. 2-56-51, 78-09-35.

В су-а ТРЕСТА «ТОМСКПРОМСТРОИ» на строи
тельство объектов в сельской местности и в городе; 
начальников участков, прораба, мастеров, (каменщиков, 
плопшков, столяров, штукатуров-маляров. Для работы в 
аппарат управления: заместителя начальника ПТО,
инженера по снабжению. Доставка на работу и с рабо
ты — служебным транспортом, выплачиваются район
ный коэффициент 20 процентов, поощрение за выслугу 
лет. Предарингие имеет детские дошкольные учрежде
ния. Одиноким предоставляется общежитие.

Оправки по тел. 75-02-69, 2-60-30.

В ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ»; ияженера-строктеля на 
должность прораба, инженера-геодезиста, инженера- 
строителя на должность иачальняха технического отде
ла, начальника отдела АСУ, рабочих строктельных 
профессий. Одиноким предоставляется благоустроенное 
общежитие, имеется профилакторий.

Оправки по тел. 4-72-55,___________

В ЛОСКУТОВСКОЕ РЕМТЕХПРЕДПРИЯТИЕ: тока- 
рей-фреаеровщяков, слесарей-мотористов, слесарей по 
ремонту сельхозмашин, заместителя директора по стро
ительству, строителей всех специальностей.

Доставка на работу и с работы-—служебным транс
портом, квартира ~  в порядке очередности.

Оправки по тел. 94-34-51.

За направлеииями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переоб^ению и профориентации населения; 
г. Томок, пер, Нахаиовича, 5. Филиалы; ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18.

Коллектив территориаль
ного проиаводственного объ
единения жилищно-комму
нального хозяйства Томской 
области с глубоким при
скорбием навещает о |ко- 
ропостижИой смерти пер
сонального пенсионера, чле
на КПСС

с т р о к о в о й
Нины Владимироеиы

и выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив Томского обла
стного центра по трудо
устройству, переобучению 
и профориентация населе
ния выражает глубокое со
болезнование специалисту 
центра Г. Г. Ужинцёвой в 
связи со смертью отца 

ЕГОРОВА
Григория Ефимовича.

Партийная, профсоюзная 
организации аппарата об
кома КПСС выражают глу
бокое соболезнование ин
структору комиссии пар
тийного контроля при обко
ме КПСС Р. Г. Сивец в свя
зи с кончиной матери 

СКОЩОРОХОВОЯ 
Марии Ивановны,

Советский районный от
дел народного образования 
и педагогический „коллек
тив средней школы № 34 
выражают глубокое собо
лезнование директору шко
лы Л. Н. Тарасовой по по
воду смерти отца

ТАРТЫ НОВА 
Никиты Афанасьевича.
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1-32-94
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1-48!?0

пропаганды •>яшз.," 
а
ОтдОТ| ДЗфТЗГЗМ1̂ у|у« и строи-

■
Отдел иауни и учМиых

Отдал иифоримии и

Отдал сеаотеиого строитель- 
стал и бытл —  1-Эо-М.

1 - ^ Г  14oS8, Т-ЗМ7 
О пи я фотоиллюстраций —
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Совстоонмый иорроспоидоит и 
Строиюяом —  2-2М 1 
Обшоетюииан призмнм —  
1-38-88.
О̂доя овмзлзиий —
1)жгалтор по гонорару —

'-•1
1И ^<м истеиая

1-38-88.
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